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 المحاضرة الاولى

  الكلمة

  :تُعرف بأنها قول مفرد، وتنقسم إلى ثلاثة أنواع

 (الرجل –محمد ) وهو ما دل على معنى مستقل بنفسه غير مقترن بزمن :اسم

 : وهو ما دل على حدث مقترن بزمن :فعل

 (كتب -سمع) وهو ما دل على حدث وقع في الزمن الماضيماضي، 

 (يكتب -يسمع) ث في زمن الحال أو الاستقبالوهو ما دل على وقوع حدمضارع، 

 (اكتب -اسمع)وهو ما يُطلب به حدوث شيء في الاستقبالأمر، 

 (لم  –في  –هل ) وهو الذي لا يتضح معناه إلا مع غيره  : حرف

  حالة الكلمة من حيث الإعراب والبناء

  :تنقسم الكلمة إلى

 (مررت بزيد  ,رأيت زيدا  ,يدٌ حضر ز) هي التي يتغير آخرها لتغيير العامل  : معربة

 (مررت بهذا,رأيت هذا,حضر هذا)هي التي لا يتغير آخرها مهما تغير عليها من العوامل  :مبنية

 الإعراب

  :هو العلامة التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة، وهذا الإعراب له أركان

  وهو الذي يجلب العلامة  : عامل

  تقع على آخرها العلامة وهو الكلمة التي  : معمول

  وهو الذي يحدد وظيفة الكلمة أي هي فاعل أو مفعول أو ظرف أو غيرها  :موقع

  وهي الرمز الذي يوضع على آخر الكلمة  : علامة

 جاء محمود

 هي العلامات التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة، وهي لا تجيء فجأة بل لابد من عامل  : علامات الإعراب

 : نوعان وللكلمة المعربة. قبلها، وكلما تغير هذا العامل تغيرت العلامة

 فرعية  -2  أصلية -1

 (كتاب,رجل)الاسم المتمكن، وهو الذي لا يشبه الحرف: الأول

 (لم يضربْ زيدٌ أخاه, لن يضربَ زيدٌ أخاه,يضربُ زيدٌ أخاه)المضارع الذي لم يتصل به نون توكيد أو نون نسوة  :الثاني

  ات الإعراب الأصليةعلام

  :للإعراب أربع علامات أصلية، وتُعرف بالإعراب بالحركات، وهي

 (محمدٌ يحضرُ )، وعلامته الضمة، ويشترك فيه الاسم والفعل الرفع

 (إنَّ زيدا  لن يحضرَ )وعلامته الفتحة، ويشترك فيه الاسم والفعل  النصب،

 (يد  مررت بز)وعلامته الكسرة، وهو مختص بالاسم  الجر،
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 (لم يحضرْ محمدُ )وعلامته السكون، وهو مختص بالفعل  الجزم،

  علامات الإعراب الفرعية

  :ينوب عن العلامات الأصلية علامات أخرى في أبواب سبعة

 (ثبوت النون,الألف,الواو)ينوب عنها الضمة

 (حذف النون,الكسرة,الياء,الألف: )ينوب عنها الفتحة

 (فتحةال,الياء: )ينوب عنها الكسرة

 (حذف النون,حذف حرف العلة)ينوب عنها السكون

  ما ينوب عن الفتحة ما ينوب عن الضمة
 

  ما ينوب عن الكسرة
 

  ما ينوب عن السكون
 

في جمع المذكر السالم ... الواو : أولا  
جاء المحمدون، وفي االأسماء : مثل

 جاء أبوك: الستة مثل
 
 
 
 
 
 

في حال في الأسماء الستة ... الألف : أولا  
  رأيت أباك: النصب مثل

 
 
 

  :الياء في: أولا  
 (مررت بالمحمدين )المثنى 

مررت )جمع المذكر السالم
 (بالزيدين 

 ( مررت بأبيك)الأسماء الستة 
  

 
 
 

حذف حرف العلة في : أولا  
 : الأفعال المعتلة

 (لم يسعَ )بالألف
 (لم يدعُ )الواو
 (لم يرمِ )الياء
 
 

جاء : المثنى مثل في... الألف : ثانيا  
  .المحمدان

في المثنى وجمع المذكر ... الياء : ثانيا  
  رأيت المحمدين، رأيت الزيدين: السالم مثل

 

  :الفتحة في: ثانيا  
 الممنوع من الصرف 

 مررت بأحمدَ 
 

حذف النون في الأفعال : ثانيا  
  الخمسة

 لم تفعلي  ,لم يفعلا , لم يفعلوا)
 
 

في الأفعال  ..ثبوت النون : ثالثا  
يشربان، يشربون، : الخمسة مثل

 .تشربين

: في جمع المؤنث السالم مثل... الكسرة: ثالثا  
  رأيت الهنداتِ

 

  

: حذف النون في الأفعال الخمسة مثل: رابعا   
 لن تفعلوا، لن تفعلي، لن تفعلا

  

 التقييم الأول

ن نوع الكلمة التي تحتها خط في الجمل التالية  :بيِّ

 أرضٌ  هذه

 أرضا   رأيت

 فتىبــمررت 

 التقييم الثاني

ن نوع علامة الإعراب في الكلمات التي تحتها خط فيما يلي  :بيِّ

 مالذو  جاء

 للطلاب النصح يخلصون المعلمون

 صباحا   الهنداترأيت 

 كتابين الطالبانيقرأ 

 زيدٌ ربه يخشلم 
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 المحاضرة الثانية

  الإعراب

  :الداخلة عليها لفظا  أو تقديرا ، وينقسم إلى هو تغير آخر الكلمة لاختلاف العوامل

  ما لا يمنع من النطق به مانعوهو   : إعراب ظاهر

 ( مررت بزيدٍ,رأيت زيدا  ,حضر زيد  )بالحركات

 (مررت بالزيدين ,رأيت الزيدين ,حضر الزيدون)بالحروف

 (حضرت هدى المحاضرة -بهيدعو زيد ر -يرضى القاضي -)مثل وهو ما يمنع من النطق به مانع  : إعراب مقدر 

  الإعراب المقدر

 :الإعراب المقدر له أسباب ثلاثة

فإذا كانت الكلمة منتهية بحرف من حروف العلة صار ذلك الحرف ثقيلا   عدم صلاحية الحرف الأخير من الكلمة لتحمل علامة الإعراب\1
 :أن يتقبل حركة الإعراب، ويشمل ذلك

 الاسم المقصور 
 الاسم المنقوص

 فعل المضارع المعتل الآخرال
 

 وجود حرف يقتضي حركة معينة تناسبه\2

  وجود حرف جر زائد أو شبيه بالزائد، وهذا ليس بمقرر\3
 

 الجر النصب الرفع الإعراب المقدر له أسباب ثلاثة
الاسم 

 المقصور
وهو الاسم الذي آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها 

قدر عليه موسى، وتُ  –عصى  –هدى  –فتى : مثل
حركات الإعراب الثلاث فيعرب بحركة مقدرة منعا  

 : من ظهورها التعذر، مثل
 

فاعل :جاء الفتى
مرفوع بضمة مقدرة 
على آخره منعا  من 

  ظهورها التعذر
 

  :رأيت الفتى
مفعول به 

منصوب بفتحة 
مقدرة منعا  من 
  ظهورها التعذر

 

اسم مجرور   : مررت بالفتى
درة على وعلامة جره الكسرة المق

  آخره منعا  من ظهورها التعذر
 
 

الاسم 
 المنقوص

 

وهو الاسم الذي آخره ياء لازمة غير مشددة قبلها 
ساعي،  –هادي  –واعي  –قاضي : كسرة مثل

وتُقدر عليه الضمة والكسرة فقط منعا  من ظهورهما 
 الثقل 

 

فاعل  :جاء القاضِي

مرفوع وعلامة رفعه 
ضمة مقدرة منعا  من 

  لثقلظهورها ا
 
 

 :رأيت القاضِيَ 
مفعول به 

منصوب وعلامة 
نصبه الفتحة 

  الظاهرة
 
 

اسم مجرور  :مررت بالقاضِي

وعلامة جره الكسرة المقدرة منعا  
  من ظهورها الثقل

 
 

الاسم 
 المنقوص

 

إذا كان الاسم المنقوص نكرة حُذفت ياؤه : ملحوظة
وذلك  في حالتي ( العِوض)وعُوض عنها بالتنوين 

 :  والجر فيقالالرفع 
 

 في الرفع
فاعل   : جاء قاض  

مرفوع وعلامة رفعه  
الضمة المقدرة على 

الياء منعا   من 
  ظهورها الثقل

 
 

أما في النصب 
 :فيقال

  : رأيت قاضيا  
مفعول به 

منصوب وعلامة 
نصبه الفتحة 

  الظاهرة
 

 وفي الجر
اسم مجرور  :مررت بقاض  

وعلامة جره الكسرة المقدرة على 
لمحذوفة منعا   من ظهورها الياء ا
  الثقل
 
 

الفعل 
المضارع 
المعتل 
 الآخر

وهو ما كان آخره حرف علة 
  (ألف أو واو أو ياء)
 

المعتل : أولا  
الآخر بالألف 

يخشى  –يسعى )
  (يرضى –

تُقدر عليه 
علامتا الرفع 
والنصب، أما 
 الجزم فتظهر

 في الرفع
يسعى محمد إلى 

فعل مضارع  الخير
قدرة مرفوع بضمة م

منعا  من ظهورها 
  التعذر

: 
 

 :في النصب
لن يرضى محمد 

فعل   : بذلك
مضارع منصوب 
وعلامة نصبه 
فتحة مقدرة 

  للتعذر
 
 

 في الجزم
فعل مضارع   : لا تخشَ غير الله

مجزوم وعلامة جزمه حذف 
  حرف العلة
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 :  السبب الثاني للإعراب المقدر

  جود حرف يقتضي حركة معينة تناسبهو 

 : وهذا الحرف هو ياء المتكلم، وينقسم الاسم من حيث إضافته إلى ياء المتكلم إلى

 (أخوات –أصدقاء  –صديق ) جمع مؤنث سالم –جمع تكسير  –مفرد : أولا  

 (مهندسون –صديقان ) المثنى وجمع المذكر السالم: ثانيا  

 (محامي –فتى ) الاسم المقصور والمنقوص: ثالثا  

 
 المضاف إلى ياء المتكلم: تابع

 جمع مؤنث سالم –جمع تكسير  –مفرد : أولا  
 

 فعند إعرابه يُعرب

رأيت صديقي  ,جاء صديقي )مفرد: أولا  
 ( مررت بصديقي,

 
 

فاعل مرفوع بضمة : الرفع
مقدرة على ما قبل الياء منعا  
من ظهورها انشغال المحل 

 بحركة المناسبة
 

 
 

مفعول به منصوب : النصب
بفتحة مقدرة على ما قبل 
الياء منعا  من ظهورها 
انشغال المحل بحركة 

 المناسبة
 

 
 

اسم مجرور وعلامة جرة : الجر
الكسرة المقدرة على ما قبل الياء 
منعا  من ظهورها انشغال المحل 

 بحركة المناسبة
 

 
 

رأيت ,جاء أصدقائي )جمع تكسير
 )مررت بأصدقائي,أصدقائي 

 
 

رأيت  ,جاءت أخواتي) جمع مؤنث سالم
 ( مررت بأخواتي ,أخواتي
 

 
 المضاف إلى ياء المتكلم: تابع
  المثنى وجمع المذكر السالم: ثانيا  

 لا تُقدر عليهما علامات لأن إعرابهما بالحروف

 
 فعند إعرابه يُعرب

رأيت صديقيّ    ,جاء صديقاي )المثنى
 ( مررت بصديقيّ 

 

 
 
 : الرفع

 
 

 : النصب

 
 
 : الجر

الفعل 
المضارع 
المعتل 
 الآخر

المعتل الآخر بالواو : ثانيا  وثالثا  
(          يسمو –يدعو  –يعفو )

  (يرمي –يرتقي  –يأتي )والياء 
تُقدر عليهما الضمة فقط أما 
 النصب والجزم فيظهران

 

:                     في الرفع 
يعفو الله عن التائبين        

  : ترتقي الأمم بالعلم
فعل مضارع مرفوع 
بضمة مقدرة منعا  
  من ظهورها الثقل

 
 

       :             في النصب
لن يدعو محمد 

لن يأتي  ,ربه 
فعل   : اليوم

مضارع منصوب 
وعلامة نصبه 
  الفتحة الظاهرة

 
 

:                            في الجزم
لم يسم زيد إلى المعالي            

عل مضارع  :لم يرم محمد الكرة

مجزوم وعلامة جزمه حذف 
 حرف العلة
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جاء مهندسيّ       )جمع المذكر السالم
 ( مررت بمهندسيّ ,رأيت مهندسيّ 

 
 

مرفوع وعلامة : لمثنىا -
رفعه الألف                                  

: جمع المذكر السالم -
مرفوع وعلامة رفعه الواو 
التي قلُبت ياء وأدغمت في 

  ياء المتكلم
 

منصوب وعلامة نصبه 
  الياء المدغمة في ياء المتكلم

 

مجرور وعلامة جره الياء المدغمة 
  متكلمفي ياء ال
 

 

 المضاف إلى ياء المتكلم: تابع
 

  (محامي –فتى )الاسم المقصور والمنقوص : ثالثا  
  :الإضافة عند الإضافة تُقدر عليه حركات الإعراب ليست بسبب الإضافة وإنما لأنها في الأساس تُقدر عليه، فيقال عند

 

رأيت  –هذا فتاي )لمقصور 
 (مررت بفتاي –فتاي 

 الرفع والنصب والجر بعلامات مقدرة منعا  من ظهورها التعذر

 –جاء محاميّ )المنقوص 
مررت  –رأيت محاميّ 

  (بمحاميّ 
 

 .بضمة مقدرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم: الرفع
 .غمة في ياء المتكلمبالفتحة الظاهرة على الياء المد: النصب  
 بكسرة مقدرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم: الجر   

 

 التقييم

 :أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات التالية

 لَيْسَ لكََ عَليَْهِمْ سُلْطَانٌ﴾ عِبَادِي﴿إنَِّ 

هِ﴾ الْهدَُى  ﴿إنَِّ   هُدَى اللّـَ

دْعُوَ ﴿لَن  ه ا﴾نَّ  ـ  مِن دُونهِِ إلَِ

ا﴾تَمْشِ  ﴿وَلَا   فِي الْأرَْضِ مَرَح 

كَ بِ  م  ﴿وَمَا رَبُّ
 لِّلْعَبِيدِ﴾ظَلاَّ
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 المحاضرة الثالثة

 : البناء

 

 ويتكون من   ويتكون من                                  ويتكون من                       ويتكون من                     

 الحرف  –الحرف               الاسم  -الحرف                   الاسم –الفعل –الحرف               الاسم –الفعل  -الاسم

 

 ليزيد –منذ                    امس   -حيث                 سوف          -اكل   -قد                  اين    -اضرب   -كم 

 شرب   –انت هل                 -يكتبن     -من 

 

 الكلمه المبنية

 

 

 

 

:لانها لا تتاثر بالعواملولا تحتل موقعا من الاعراب سوا كان الحرف                                               

                                 

 حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الاعراب

  

 

 

على السكون لا محل له من الاعرابحرف استفهام مبني   

 

 

 

 وانواها, هو لزوم الكلمة حالة واحدة لا تتغير بتغير العوامل الدخلة عليها

 بناء على السكون بناء على الفتح بناء على الضم بناء على الكسر

 ثقيلان والفعل ثقيل, لم يدخل الضم والكسرالفعل لانهما

 :الكلمة المبنية تنقسم الى ثلاثة انواع

 كل الحروف

 بعض الافعال

 بعض الاسماء

 كل الحروف: اولا

عاملآ في 

 غيره

 ان زيدا قائم

غير عاملآ 

 في غيره

 أو

 هل حضر زيدُ 
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:                                                                                 يبنى على   

 

 

 

 

 : إذا اتصل به أحد ضمائر الرفع المتحركة وهي  :البناء على السكون 

 فهمْتُم الدرس: فهمْتِ الدرس     جمع المخاطبين  –فهمْتَ  –فهمْتُ : تاء الفاعل 

 فهمْتُن الدرس: فهمْتما الدرس          جمع المخاطبات : ضمير المثنى المخاطب 

 فهمْن الدرس: فهمنا الدرس                     نون النسوة : جمع المتكلمين 

 الطلاب فهموا الدرس: واو الجماعة إذا اتصل به  :البناء على الضم 

يصاغ الأمر من الفعل المضارع بعد حذف حرف المضارعة وبعد الحذف ننظر إلى الحرف الذي يلي ~  الأمر: ثانيا  

 :حرف المضارعة لأنه يأتي على وجهين 

 –يجلس  /افتح  –يفتح  / اكتب –يكتب : لا بد أن آتي بحرف آخر لكي أتصل به إلى النطق بالساكن وهو همزة الوصل : ساكن 

 اجلس

 ناقشِ –يناقشِ  /دحرج  –يُدَحرج : لا يتغير فيه شيء  :متحرك 

 ولهذا السبب فان الفعل الأمر يبنى على ما يجزم به المضارع 

 :يبنى الفعل الأمر على 

 : السكون  /1

 اجتهدْ ~ إذا لم يتصل به شيء 

 اجتهدْن~ إذا اتصلت به نون النسوة 

 : لة حذف حرف الع /2

 ادعُ  -ارم  –اسمعَ : إذا كان معتلا  

 فهم الطالبَ : اذا لم يتصل به شي مثل

 الطالبان فهماَ : اذا اتصل به الف الاثنين مثل•

 فهمت الطالبة: او تاء التانيث مثل

 بعض الافعال: ثانيآ

 الماضي: اولآ

 الفتح

 السكون

 الضم

 البناء 

 على الفتح
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 ~إذا اتصل به : حذف النون  /3

 أحفظا: ألف الاثنين 

 أحفظوا: واو الجماعة 

 أحفظي: ياء المفردة المخاطبة 

 : الفتح  /4

 اسعينَّ في الخير~ إذا اتصل به نون التوكيد 

 :يبنى الفعل المضارع على ~ المضارع :  ثالثا  

 النساء يرضعن أولادهن: اتصل به نون النسوة إذا : السكون  /1

 ليفلحن المجد~ إذا اتصل به نون التوكيد المباشرة : الفتح  /2

 

 :و يعرب إذا فصل بين نون التوكيد و الفعل بـ 

 فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة " لتنجحان نّ " فالأصل ~ لتنجحان : ألف الاثنين  /1

فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون " نّ +ن+و+لتنجح"  فالأصل ~ لتنجحُنَّ أيها المجدون : ة واو الجماع  /2

 المحذوفة لتوالي الأمثال  

فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون " نّ +ن+ي+لتنجح" فالأصل ~ لتنجحن أيتها المجدة : ياء المفردة  /3

 المحذوفة لتوالي الأمثال

 

 

 :التقييم 

 :الكلمات المبنية و أحوال بنائها فيما يلي  بين

 من ظن بك خيرا  فصدق ظنه

 لا ترغبن فيمن زهد عنك

 يا هندات اجلسن

 ضربنا زيدٌ 

 ذهب محمد إلى الكلية صباحا  
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 المحاضرة الرابعة

 ءالأسما

 : تنقسم الأسماء إلى

  : متمكنة \1

  الحرف،  وهو الاسم المعرب المصروف، ويقبل التنوين عندما وهو الذي لا يشبه الفعل ولا :متمكن أمكن

 .يكون نكرة

 (جاء الرجل، رأيت الرجل، مررت بالرجل، جاء رجلٌ، رأيت رجلا ، مررت برجل  )

 أحمد ويزيد فهذه الكلمات قد    تكون أسماء أو أفعال ولأجل أن : وهو الذي يشبه الفعل مثل  :متمكن غير أمكن

جاء أحمدُ، رأيت أحمدَ، مررت : جر عوملت معاملة الأفعال فمنعت من الصرف فيقالالفعل لا ينون ولا يُ 

 بأحمدَ، فيرفع بالضمة وينصب ويُجر بالفتحة

  :وهو الذي يشبه الحرف  : غير متمكنة \2

 فكل منهما يشبه  الباء الجارة “ مَنْ ”كأن يكون على حرف مثل  تاء الضمير أو حرفين مثل   :من حيث البنية

 الجارة“  مِنْ “و

 لأن الحرف لا يتضح    معناه إلا مع غيره فكذلك الاسم الموصول وأسماء الإشارة ليس لها   :من حيث المعنى

 .معنى في ذاتها وإنما وظيفتها   الإشارة والوصل

 

 : تنقسم الأسماء المبنية إلى عشرة أنواع  :الأسماء المبنية

 الأسماء الموصولة ,اسم لا النافية للجنس ,أسماء الشرط  , شارةأسماء الإ  ,المنادى  , أسماء الاستفهام ,الضمائر)

 ( الأسماء المتفرقة ,الأسماء المركبة ,أسماء الأفعال  ,

 

  .“هو”أو غائب نحو “ أنت”أو مخاطب نحو “ أنا”ما دل على متكلم نحو : يُعرف الضمير بأنه  : الضمائر :أولا  

  :موينقسم الضمير بحسب استعماله إلى أربعة أقسا

 ( نحن -أنا ) متكلم .1

 ( أنتم -أنت ) مخاطب .2

 ( هم -هو )غائب .3

  :غائب مرة ومخاطب أخرى، ولا يجتمعان .4

  :ألف الاثنين، نون النسوة، واو الجماعة، فتكون في: وهي ثلاثة ضمائر

 النسوة قمن.  المسلمون صلوا.  الرجلان قاما  : الغائب.  

 قمنَّ يا هندات.  اذهبوا.  اذهبا  :المخاطب.  

 : أقسام الضمير بحسب الاستتار وعدمه

  :ينقسم الضمير إلى قسمين

  .“قمُ”وهو ما ليس له صورة في النطق   : مستتر .1

 :“قمُت”وهو ما له صورة في النطق   : بارز .2

 ضمير منفصل           مبني على  –أنا عربي : وهو ما يجوز الابتداء به  : منفصل

  .السكون في محل رفع مبتدأ

 لا يجوز الابتداء به، ويتصل بآخر الكلمة     سواء كانت اسما  أو فعلا  أو وهو ما   :متصل

  .ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل  –اذهبوا  -حرفا  

  :تنقسم الضمائر المنفصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى قسمين :الضمائر المنفصلة: أولا  

 –هو   ,أنتن –أنتم  –أنتما  –أنتِ  –أنتَ   ,نحن –أنا ) ضمائر لا تقع إلا في محل رفع، وهي اثنا عشر ضميرا   .1

 (هن  –هم  –هما  –هي 

  .هو يقول الحق –أنا عربي 
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  ضمير مبني في محل رفع مبتدأ: هو –أنا 

 

  ,إياكن  -إياكم  –إياكما  –إياكِ  –إياك   ,إيانا –إياي   ,إيا ) .ضمائر لا تقع إلا في محل نصب، وهو لفظ واحد .2

 (إياهن –إياهم  –إياهما  – إياها –إياه 

ضمير منفصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به، والكاف حرف خطاب مبني على  –إياك نعبد 

  .الفتح لا محل له من الإعراب

  :تنقسم الضمائر المتصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى ثلاثة أقسام:  الضمائر المتصلة :ثانيا  

 .لفتح أو الكسر أو السكون في محل رفع فاعلهي ضمائر مبنية على الضم أو ا

  قسم لا يقع إلا في محل رفع  \1

 .قُمتُ : تاء الفاعل -

 .قُمْنا: ناء المتكلمين -

 .قمُتَ : تاء المخاطب -

 .قمُْتِ : تاء المخاطبة -

 .قمُْتُما: تُما للمثنى المخاطب -

 .قمُْتُم: تُم للمخاطبين -

 .قُمْتُمن: تُنَّ للمخاطبات -

  .قُمْنَ : النسوة نون -

  قسم يقع في محل نصب مرة وفي   محل جر أخرى  \2

 : قسم يقع في مواقع الإعراب الثلاثة وهي الرفع والنصب والجر  \3

  .ربنا إننا سمعنا: ناء المتكلمين -

 

  .ضمير مبني في محل رفع فاعل ,ضمير مبني في محل نصب اسم إنَّ   ,ضمير مبني في محل جر مضاف إليه

  :تنقسم الضمائر المتصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى ثلاثة أقسام  : الضمائر المتصلة: نيا  ثا

  قسم لا يقع إلا في محل رفع  \1

 : قسم يقع في محل نصب مرة وفي   محل جر أخرى  \2

 تكون في محل نصب إن وقع قبلها فعل  

 تكون في محل جر إن وقع قبلها اسم أو حرف جر  

  ع الإعراب الثلاثة وهي الرفع والنصب والجرقسم يقع في مواق  \3

كُنَّ  –كُم للمخاطبين  –كُما للمثنى  –كاف المخاطبة  –كاف المخاطب  –ناء المتكلمين  –ياء المتكلم )

 ).هُنَّ للغائبات –هُم للغائبين  –هما للغائب المثنى  –هاء الغائبة  –هاء الغائب  –للمخاطبات 

 .ير متصل مبني في محل نصب مفعول به أو اسم إنَّ ضم  :إنه مُجد  –زارني محمد  

 .ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة أو بحرف الجر  :مررت به  –هذا كتابي

  :، وينقسم الضمير المستتر إلى“استقم”: الاستتار خاص بضمير الرفع نحو: الضمير المستتر

 “أنت” –“ نحن” –“ أنا”: الفاعل ضمير مستتر وجوبا  تقديره

 وذلك إن دل على  حاضر  : تر وجوبا  مست.  

  أحب وطني   –“ أنا”ضمير المتكلم   \1

  نحب وطننا –“ نحن”ضمير المتكلمين   \2

  اسع إلى الخير –“ أنت”ضمير المخاطب   \3

  .“هي“أو“ هو”الفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره 

   وذلك إن دل على غائب  : مستتر جوازا.  

 زيدٌ قام –مفرد غائب   \1

  هندٌ قامت: مفردة غائبة  \2
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 التقييم

ن نوع الضمير من حيث الاتصال والانفصال مع بيان موقعه من الإعراب فيما يأتي  :بيِّ

 .أكرمك صاحبك

 .قاموا الزيدون

 .أنت مجتهد

 .أنا حاضر وهو غائب

 .إياه نسأل أن يلهمنا ما فيه الرشاد
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 المحاضرة الخامسة

 :اسم الإشارة 

 ~:ويأتي على أقسام , تلك تلميذة  –هذا تلميذ : دل على شيء معين مع الإشارة إليه يعرف بأنه ما ي

 اسم إشارة مبني على السكون < ذا :  للمفرد المذكر /1

 اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ: ذا رجل 

 اسم إشارة مبني على السكون< ذي  –تي  –تا  :للمفرد المؤنث  /2

 إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأاسم : ذي طالبة 

 تان: للمثنى المؤنث  /4ذان          :  للمثنى المذكر /3

 يعرب إعراب المثنى بالألف في حالة الرفع والياء في حالتي النصب والجر 

 جاءت تان المرأتان  –جاء ذان الرجلان 

 (فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف)

 ن المرأتينرأيت تي –رأيت ذين الرجلين 

 (مفعول به منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى)

 مررت بتين المرأتين –مررت بذين الرجلين 

 (اسم إشارة مجرور بالياء لأنه ملحق بالمثنى)

 اسم إشارة مبني على الكسر < أولاء  :للجماعة  /5

 اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع المبتدأ: أولاء نسوة  –أولاء رجالٌ 

 :يتصل بألفاظ الإشارة ثلاث أحرف هي : الإشارة  اسم

 وتأتي للمشار إليه القريب< هذه هند  –هذا زين :  هاء التنبيه /1

 , اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ :ذا, حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب : الهاء 

 خبر المبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة: زيد

 تأتي للمشار إليه المتوسط < ذاك زيد : اف الخطاب ك /2

حرف خطاب لا محل له من الإعراب                       : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ و الكاف: ذا

         :                    وتأتي الكاف أيضا لتدل على المثنى مثلخبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة : و زيد

 وجمع المؤنث ذاكُنَ فتعرب هذه الكاف في كل أحوالها حرف خطاب مبني لا محل له من الإعراب, والجمع ذاكم , ذاكما 

 تأتي مع كاف الخطاب وتكون للمشار إليه البعيد < ذلك زيد :  لام البعد /3

على الكسر لا محل له من الإعراب            حرف مبني: اللام للبعد , اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ : ذا

 خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة: زيد, حرب خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب :الكاف

 :الأسماء الموصولة 

 فالاسم, ماوضع لمسمى معين بواسطة جملة تذكر بعده مشتملة على ضمير تسمى صلة له : يعرف الاسم الموصول بأنه 

 :الموصول متى جاء في جملة قد يأتي مرتبا هكذا 
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 الضمير /العائد  جملة الصلة الاسم الموصول فعل

 "هو"ضمير مستتر تقديره  نجح الذي جاء
 نون النسوة نجحن اللائي رأيت

 واو الجماعة نجحوا الذين مررت بـ
 

 :ينقسم الاسم الموصول إلى نوعين 

 ختلف صورتها بالإفراد والتثنية والجمع والتذكير والتأنيثهي التي ت :أسماء موصولة خاصة  /1

 هي التي تكون بلفظ واحد للجميع فيشترك فيها الفرد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث: أسماء موصولة عامة  /2

 :أقسام الاسم الموصول 

 :أسماء موصولة خاصة 

 للمفرد المذكر جاء الذي نجح: الذي  ●

 ث جاءت التي نجحتللمفرد المؤن: التي  ●

 جاء الذين نجحوا: جماعة الذكور : الذين  ●

 جاء اللذان نجحا: المثنى المذكر : اللذان  ●

 جاءت اللتان نجحتا: المثنى المؤنث : اللتان  ●

 التلميذات الألى ذهبن, جاء الألى ذهبوا : لجماعة الذكور والإناث : الألى  ●

 اللائي نجحن /اللواتي  /جاءت اللاتي : الإناث لجماعة : اللائي  –اللواتي  –اللاتي  ●

 :أسماء موصولة عامة 

 تستعمل للعاقل: مَنْ  ●

 رأيت مَنْ نجحا -جاءت مَنْ نجحت         -جاء مَنْ نجح         -

 مررت بمَنْ نجحن -مررت بمَنْ نجحوا        -رأيت مَنْ نجحتا     -

 أو جر بحرف الجر, أو نصب مفعول , ل اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاع^ 

 تستعمل لغير العاقل: ما ●

 في محل رفع مبتدأ> .ما عندك ينفذ  -

 في محل نصب مفعول به > .أخذت ما عندكن -.       أخذت ما عندكما -.     أخذت ما عندك -

 في محل جر> .سررت بما عندك -

 الاستفهاميتين" ما"و " مَنْ  "تستعمل للعاقل وغير العاقل بشرط أن تأتي بعد : ذا ●

 من ذا نجح ؟~ مثل 

, اسم موصول مبني على السكون في محل رفع خبر , ذا , اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ " من " 

والجملة لا محل لها من " من " يعود على " هو " فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره : نجح

 عراب صلة الموصولالإ

 



15 
 

 ماذا في الكتاب ؟

في , اسم موصول مبني على السكون في محل رفع خبر : ذا , اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ " ما " 

 استقر " جار ومجرور متعلق بمحذوف صلة لا محل لها من الإعراب تقديره : الكتاب 

 تستعمل للعاقل وغيره في لغة طيء: ذو ●

 .ذو نجح جاء

 .رأيت ذو نجح

 .مررت بذو نجح

 أو جر بحرف الجر, أو نصب مفعول , اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل 

 تستعمل للعاقل وغيره: أيّ  ●

 معربة( أ

 إذا أضيفت وذكر صدر صلتها

 إذا لم تُضف وذكر صدر صلتها

 إذا لم تُضف ولم يذكر صدر صلتها

هم هو مؤدب -  يسرني أيُّ

 كرمت أيٌّ هو مؤدبأ -

 مررت بأيُّ مؤدب  -

 في الأمثلة الثلاثة معربة بالحركات إما بالضمة أو الفتحة أو الكسرة" أيُّ " ف

 :على الضم في حالة واحدة بشروط ثلاثة ,  مبنية( ب

 إذا كانت مضافة /1

 صلتها جملة اسمية /2

 صدر الجملة الاسمية ضمير محذوف /3

همُ مجتهد  سيفوز أيُّ

همُ مجتهدسأكاف  يء أيُّ

هم مجتهد  سأشيد بأيُّ

 في الأمثلة الثلاثة مبنية على الضم في محل رفع أو نصب أو جر" أيّ "ف
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 ~:التقييم الأول 

 :بيني أسماء الإشارة ونوع المشار إليه وإعرابه فيما يأتي 

 (إنَّ فَي ذلكََ لعِبْرة)

ة قدْ خلتْ )  (تَلْكّ أُمَّ

ِ بزَ )  (عْمِهِمْ وَهَذا لِشُرَكائِنافقالوُا هَذا لِِلَّّ

 (أولئكَِ هُمُ الْخَاسَرُونَ )

 ~:التقييم الثاني

 :أجيبي عما يأتي 

 كم قسما  للأسماء الموصولة ؟( 1

 إلى أي شيء يحتاج الاسم الموصول ؟( 2

 على أي شيء يجب أن تشتمل الصلة ؟( 3

ا ثمَّ لننزعَنَّ مِن كُلّ شِ : ) في الآية الآتية " أي " أعربي ( 4 حْمَن عِتيَّ همُْ أشَدُّ عَلى الرَّ  (يعَة  أيُّ
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 المحاضرة السادسة

 :وهي لا تسمى , هي كلمات تدل على فعل معين تحمل معناه وزمنه وعمله :  أسماء الأفعال

 لأنها لا تدل على معنى في نفسه غير مقترن بزمن:  اسما  فقط  ●

 أثر بالعوامل لأنه لا يقبل علامات الفعل ولا يت:  فعلا  فقط ●

 فلأجل ذلك سميت أسماء الأفعال وهي مبنية لا محل لها من الإعراب * 

 :وتنقسم أسماء الأفعال من حيث الوضع إلى 

 (هيهات  -صه ) وهي ما وضعت من أول أمرها أسماء أفعال : مرتجلة  /1

 (ويد ر -عليك ) وهي ما استعملت أولا  في غير اسم الفعل ثم نُقلت إليه : منقولة  /2

 :وتنقسم أسماء الأفعال من حيث الزمن إلى 

 *وهو الأكثر مجيئا  *  اسم فعل الأمر  /1

 (معدولة عن الفعل  /4  -من المصدر  /3  -من الظرف / 2  -من الجار والمجرور /1 )< =منقولة   /ب    مرتجلة  / أ

 *وهو قليل *  اسم فعل ماض/2

 :اسم فعل الأمر  أولا   :ماء الأفعال أس      *وهو أقلها *  اسم فعل مضارع/3

 اسكت  /صه   :مرتجلة   ●

 استجب /آمين               

 أقبل /حيَّ               

 أسرع /هيا               

 اقترب  /هلمَّ              

 " أنت " ه والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقدير, أسم فعل أمر مبني على السكون أو الفتح لا محل له من الإعراب 

 منقولة   ●

من الجار 

 والمجرور

 معدولة عن الفعل من المصدر من الظرف

 ألزم /عليك 

 ابتعد /إليك 

 تقدم /أمامَك 

 تأخر /وراءَك 

 اثبت /مكانَك 

 خُذ /عندَك 

وهو ما يُصاغ على وزن فعَال من الفعل  تمهل /رويدَك 

 الثلاثي المتصرف

 احذر /حَذّار 

 انزل /نَزَال 

م فعل أمر مبني على السكون أو الفتح لا محل له من اس

والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا , الإعراب 

والفاعل ضمير مستتر وجوبا  , محل له من الإعراب 

 "أنت " تقديره 

اسم فعل أمر مبني على الكسر لا محل له من 

والفاعل ضمير مستتر وجوبا  , الإعراب 

 "أنت " تقديره 
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 :م فعل ماض اس  ثانيا  

 افترق= شتان , شتانَ الجدُ والإهمالُ  

 بَعدَُ= هيهات , هيهاتَ للمهمل فلاح 

 اسم فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 

 :اسم فعل مضارع  ثالثا  

 أتوجع /أوهْ 

 أتضجر / أفَّ 

 "أنا " مير مستتر وجوبا تقديره والفاعل ض, اسم فعل مضارع مبني على السكون أو الكسر لا محل له من الإعراب 

 :تنقسم أدوات الاستفهام إلى :  أدوات الاستفهام

 : حروف  /1

 أزيدٌ قائم ؟ ←الهمزة  ●

 هل زيدٌ قائم ؟ ←هل  ●

 حرفان مبنيان لا محل لهما من الإعراب * 

  :أسماء  /2

 أيّ  ←معربة  ●

 :مبنية  ●

 كم ←متى  ← من* 

 أيَّان ←ما * 

 كيف  ←أين * 

 م أسماء الاستفهام إلى تنقس

 :أيّ وذلك لإضافتها إلى مفرد  ←معربة   ●

 خبر" جاء " وجملة , مضاف إليه " رجل " أيٌّ رجل جاء ؟ اسم استفهام مرفوع بالضمة لأنه مبتدأ وهو مضاف و  -

" وجملة , إليه  مضاف" كتاب " أيٌّ كتاب قرات ؟ اسم استفهام منصوب بالفتحة الظاهرة لأنه مفعول به وهو مضاف و  -

 فعل وفاعل" قرأت 

" مررت " وجملة , مضاف إليه " رجل " بأيٌّ رجل  مررت ؟ اسم استفهام مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف و  -

 فعل وفاعل

 :مبنية  ●

      

انَ        ما         كيف       أينَ        كم        متىْ   منْ       أيَّ

 :ية أسماء الاستفهام المبن

 مـا    -منْ 
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 : فتكون مبنية على السكون في محل, تعرف على حسب موقعها في الجملة : إعرابها 

 ما جاء بك ؟   -منْ جاء ؟   ←رفع  /1

 اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ

 ما فعلت اليوم ؟    -منْ رأيت اليوم ؟   ←نصب  /2

 نصب مفعول بهاسم استفهام مبني على السكون في محل 

 لمَِ فعلت هذا ؟   -أبو مَنْ هذا؟   ←جر  /3

 لأجل الوصل" ما " وحذفت ألف " لمَِ " اسم استفهام مبني على السكون في محل جر بالإضافة وجر بحرف الجر في 

 :أسماء الاستفهام المبنية 

 أيَّانَ  –متى  –أينَ 

 : أسماء استفهام مبنية على الفتح أو السكون ولها إعرابان

 :منصوبة على الظرفية  /1

 أين ذهب علي ؟ -

 متى جاء علي ؟ -

 أيَّان تسافر ؟ -

 في محل نصب على الظرفية( مكان أو زمان ) ظرف 

 :متعلقة بمحذوف خبر  /2

 أين بيتك ؟ -

 متى السفر ؟ -

 أيَّان السفر ؟ -

 متعلق بمحذوف خبر مقدم( مكان أو زمان ) ظرف 

 :وله إعرابان , فهام مبني على الفتح كيفّ أسم است: أسماء الاستفهام المبنية 

 :خبر  /1

 كيف أنت ؟ ←خبر مبتدأ  /أ

 كيف كنت ؟ ←خبر فعل ناقص  /ب

 مقدم " كان " أو نصب خبر , اسم استفهام مبني على الفتح في محل رفع خبر مبتدأ مقدم 

 وذلك إن وقع بعدها فعل تام: حال  /2

 كيف جئت ؟

 اسم استفهام مبني في محل نصب حال 

 : أسماء الاستفهام المبنية 

 :وتقع , ويعرف موقعها من التمييز الذي يقع بعدها , هي اسم مبهم : كمْ 

 كم طالبا  حضر ؟* مبتدأ   /1
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 كم مالك ؟* خبرا   /2

 اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ أو خبر  / 1-2

 كم كتابا  قرأت ؟* مفعولا  به  /3

 ة  سافرت ؟كم ساع* ظرف زمان  /4

 كم ميلا  سرت ؟* ظرف مكان  /5

 كم ضربة  ضربت ؟* مفعولا  مطلقا  / 6

 اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به أو ظرف مكان أو زمان أو مفعول مطلق /3-4-5-6

 

 

 

 :التقييم الأول 

 :بيني أسماء الأفعال المنقولة والمرتجلة الماضية والمضارعة و الأمرية 

 .عليك نفسك  /1

 .شتَّ زيدٌ وعمرو  /2

 .هيهات أن يدرك الإنسان الأماني  /3

 .فلا تقل لَّهُمَا أُفّ   /4

 

 :التقييم الثاني 

 :أعربي ما تحته خط فيما يلي 

عْدَهُ يُوْمِنُونَ  بأيّ  /1 دِيث  ب   ح 

 خُلقِتْ  كَيْفَ أفلا يَنظرُون إلى الإبل  /2

 في البيت ؟ منْ  /3

 رت ؟فرسخا  س كمْ   /4
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 المحاضرة السابعة

 :أدوات الشرط 

 :الكلمات التي تستعمل في الشرط تأتي إما 

 : حرف  /1

 (وهو حرف امتناع الشرط لا امتناع الواجب)لو  ●إذما       ●إنْ       ●

 وهي حروف شرط مبنية على السكون لا محل لها من الإعراب 

 :أسماء  /2

 أي~ معربة   ●

 ~   مبنية   ●

        

 إذا *حيثما   *أنى    *أين    *أيان    *متى   *مهما   *مــا    *من     *  

 ويأتي بعد هذه الأدوات جميعها فعلان مجزومان لفظا  أو محلا  احدهما يسمى فعل الشرط والأخر جواب الشرط

 :حروف الشرط تشمل 

 :إنْ   ●

 .ط مبني على السكون لا محل له من الإعراب حرف شر" : إن " . " إنْ تذاكر تنجح : " وهي أم الباب مثل 

 ".أنت " والفاعل مستتر وجوبا تقديره , فعل الشرط مجزوم وعلامة جزمه السكون : تذاكر

 "أنت" فعل مضارع وقع جوابا  للشرط مجزوم وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره : تنجح 

 :إذما   ●

 حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب": ا إذم: " إذما تتأدب تُمْدَحْ 

 "أنت " فعل الشرط مجزوم والفاعل مستتر وجوبا  تقديره : تتأدب 

 "أنت " فعل مضارع وقوع جوابا  للشرط مجزوم ونائب الفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره : تُمدح 

 :لو   ●

 سكون لا محل له من الإعراب حرف شرط مبني على ال": لو " : " لو تأتي أكرمك " مثل 

 "أنت " فعل الشرط والفاعل مستتر وجوبا  تقديره : تأتي 

 والكاف ضمير مبني في محل نصب مفعول به " أنا " والفاعل ضمير مستتر وجوبا  تقديره , جواب الشرط : أكرمُك 

 : أسماء الشرط 

 أي ←معربة   ●

 .فهامية الاست" أي " معربة لإضافتها إلى المفرد مثل  وهي

 :أي تلميذ يجتهد يتقدم 

 وهو مضاف, اسم شرط مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة لانه مبتدأ : أي 
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 "هو " فعل الشرط مجزوم والفاعل مستتر جوازا  تقديره : مضاف إليه مجرور   يجتهد: تلميذ 

 الشرطية خبر المبتدأ والجملة"  هو " جواب الشرط مجزوم والفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره : يتقدم 

 :أي عمل تعمل تُحاسب عليه 

 مضاف أليه مجرور: اسم شرط منصوب بالفتحة لأنه مفعول به وهو مضاف    عمل : أيّ 

 "أنت " والفاعل مستتر وجوبا  تقديره , فعل الشرط مجزوم : تعمل 

 جار ومجرور :والفاعل ضمير مستتر وجوبا  تقديره أنت   عليه , جواب الشرط مجزوم : تحاسب 

 ~   مبنية   ●

        

 إذا *حيثما   *أنى    *أين    *أيان    *متى   *مهما   *مــا    *من     *  

 :أسماء الشرط 

 

  

 

ل لـــغـيـر الـعـاقــل    تستعمل للعاقل       تــسـتـعـمـ

 وتعرب حسب موقعها من الجملة 

 مهما تجلس أجلس -لس ما تجلس فيه أج  -من يذاكر ينجح : الرفع 

 اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ والجملة الشرطية خبره

 مهما تعمل يعلمه الله  -ما تنجز من عمل ينفعك  -من تصادق أصادقه : النصب 

 اسم شرط مبني على السكون في محل نصب مفعول به

 لا تجر" مهما "   -عما تسأل أسأل  -بمن تثق أثق : الجر 

 فلا تجر : مهما " اما  , رط مبني على السكون في محل جر بحرف جر اسم ش

 :أسماء الشرط 

 :معربه 

 أيَّانَ  –متىْ 

 أيَّان تطع الله يساعدك –أيَّان تأتْ أكرمك  –متى تقمْ نذهبْ  –متى تأتِ أكرمكْ 

 "تأتْ " ة والعامل فيهما هو فعل الشرط اسما شرط مبنيان على السكون والفتح في محل نصب على الظرفية الزماني: أيَّان  –متى 

 :مبنية 

 حيثما  –أنىْ  –أينْ 

 حيثما تستقم يقدر لك الله نجاحا   –أنى يجلس العالم يُحترم  –أين يذهبْ يحترمْه الناس 

 معربة

 

 

 مبنية

 

 
 مهما  مـا من
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, يذهب " أسماء شرط مبنية على السكون في محل نصب على الظرفية المكانية والعامل فيهما فعل الشرط : حيثما  –أنى  –أين 

 .تستقم " , يجلس "

 :أسماء الشرط 

 :معربة 

 والعامل فيه هو جواب الشرط, وهي ظرف لما يستقبل من الزمان مضاف إلى شرطه : إذا  ←مبنية 

 .إذا جاء زيدٌ فأكرمه 

 ظرف لما يستقبل من الزمان مبني على السكون في محل نصب على الظرفية: إذا 

 "إذا " لة مضاف إلى والجم, فعل ماض وفاعله : جاء زيد 

 الفاء واقعة في جواب الشرط : فأكرمه 

 والهاء ضمير مبني في محل نصب مفعول به" أنت " فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبا  تقديره : أكرمه 

 "إذا " هو العامل في " أكرم " والفعل 

 

 .إذا زيد جاء فأكرمه : كور مثل اسم فنقدر بعدها فعلا  يفسره المذ" إذا " إن وقع بعد 

 ظرف لما يستقبل من الزمان مبني على السكون في محل نصب: إذا 

 "إذا " والجملة من الفعل والفاعل مضاف إلى " جاء " فاعل لفعل محذوف يفسره : زيد

 " هو " فعل ماض والفاعل ضمير مستتر تقديره : جاء 

 "إذا " جواب الشرط وهو العامل في : فأكرمه 

 :هذه الأسماء تبنى على فتح الجزأين ويكون لها محل من الإعراب حسب موقعها من الجملة وهي على ثلاث أنواع : الأسماء المركبة

 العدد المركب تركيبا  مزجيا   /1

 :مثل " اثنتى عشرة " و " اثنى عشر : وهي الأعداد من احد عشر وتسعة عشر وما بينهما ماعدا 

 عدد مبني على فتح الجزأين في محل رفع فاعل" احدَ عشرَ " ف :  جاء أحدَ عشرَ رجلا  ( 1

 عدد مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به" أربعة عشرَ " ف : رأيت أربعة عشرَ رجلا  ( 2

 عدد مبني على فتح الجزأين في محل جر بحرف الجر" خمسَ عشرة " ف : مررت بخمسَ عشرة بنتا  ( 3

 تركيبا مزجياالظروف المركبة  /2

 الأحوال المركبة تركيبا  مزجيا   /3

 

 :هذه الأسماء تبنى على فتح الجزأين ويكون لها محل من الإعراب حسب موقعها من الجملة وهي ثلاث أنواع  :الأسماء المركبة 

 العدد المركب تركيبا مزجيا   /1

اما عجزها فيكون مبني على الفتح لا محل له , نصبا  وجرا  فيعرب صدرها إعراب المثنى بالألف رفعا  والياء " اثنتى عشرة " اما 

 من الإعراب لانه بدل نون التثنية 

 تنبيه
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 مبني على الفتح لا محل له من الإعراب " عشر " فاعل مرفوع بالضمة " اثنا " ف : جاء اثنا عشر رجلا  (1

 الفتح لا محل له من الإعراب مبني على" عشر",مفعول به منصوب بالياء " اثني " ف: رأيت اثني عشر رجلا  (2

 مبني على الفتح لا محل له من الإعراب"عشر","اسم مجرور وعلامة جره الياء" اثني" ف: مررت باثني عشر رجلا  (3

 الظروف المركبة تركيبا مزجيا /2

 الأحوال المركبة تركيبا  مزجيا   /3

 :محل من الإعراب حسب وقوعها من الجملة وهي على ثلاث أنواع هذه الأسماء تبنى على فتح الجزأين ويكون لها : الأسماء المركبة

 

 

 

فلان يأتينا صباحا  ومساءا  ويوما  : والأصل , ظرف زمان مبني على فتح الجزأين في محل نصب " : يوم يوم " , " صباح مساء " 

 .ويوما  ولكن حذف العاطفة ورُكب الظرفان للتخفيف 

 .ي على فتح الجزأين في محل نصب ظرف مكان مبن" : بين بين " 

 :هذه الأسماء تبنى على فتح الجزأين ويكون لها محل من الإعراب حسب وقوعها من الجملة وهي على ثلاث أنواع : الأسماء المركبة

  

 

 

 حال مبني على فتح الجزأين في محل نصب حال                                                         

 أي متفرقين" : أخْوَل أخْوَل " , أي ملاصقا  " : بيت بيت "                                                   

 

 

 

 ~:التقييم 

 ~:أعربي الكلمات التي تحتها خط فيما يلي 

 يؤخر عمله يندم من    -تقوم تلق خيرا     أنى

مُ الْموَْتُ  أيْنمَا)    -(   يَفْعَلوُا مِنْ خَيْر  فلَّن يُكْفرُوهُمَا وَ )  (تكُونُوا يُدْرككُّ

 (تأْتِنا بهِ مِنْ آيَة  لِّتسِْحَرَنا بهاَ فمَا نحْنُ لكََ بمُؤْمِنيِنَ  مَهْمَاوَقالوُا )

 صباحَ مساءَ فلان يأتني    -امرأة    خمس عشرةرأيت 

 

  

 :العدد المركب تركيبا  مزجيا   /1

 

 : الظروف المركبة تركيبا مزجيا /2

 

 :الأحوال المركبة تركيبا  مزجيا   /3

  بينَ بينَ فلان ينهج في حياته  يومَ يومَ فلان يأتينا  صباحَ مساءَ فلان يأتينا 

 :العدد المركب تركيبا  مزجيا   /1

 

 : كبة تركيبا مزجياالظروف المر /2

 

 :الأحوال المركبة تركيبا  مزجيا   /3

 أخْوَل أخْوَلتساقطوا   بيت بيتفلان جاري 
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 المحاضرة الثامنة

 ~:الأسماء المتفرقة 

 :واحد وغنما هي في أبواب متفرقة وهي  هناك أسماء أخرى مبنية ليست في باب

 "فعَال " علم على مؤنث مبني على ( ب –" ويه " المختوم بـ ( أ< العلم  /1

 "فعاَل " المنادى المبني على  /2

 حيثُ  –إذا  –الآن  –أمس  –علُ  –أولُ  –بعدُ  –قبلُ < الظروف   /3

 :العلم  :أولا  

 ويه " المختوم ب < المركب (أ

 :فإنه مبني على الكسر ويكون في محل .. فطويه  ن -سيبويه 

 كتب سيبويهِ أول كتاب في النحو: رفع فاعل 

 اعلم أن سيبويه هو صاحب الكتاب" : إنَّ " نصب اسم 

 قرأت كتاب سيبويهِ : جر بالإضافة 

 المبني على فعال < المفرد ( ب

 شَجَاعِ  -حَذّامِ 

 كذبت حذام: رفع فاعل 

 حذام لكاذبة  إن" : إنَّ " نصب اسم 

 لعنة الله على حذامِ : جر بالإضافة 

 المنادى المبني على فعَُال : ثانيا  

 وهي أسماء لازمة وتكون سبا  للمؤنث وتكون مبنية على الكسر 

 يا فسَاق          -يا خباثَ       

 منادى مبني على الكسر في محل نصب 

 :ثالثا  الظروف 

 : ظروف مبهمة   /1

 لكن حذف المضاف إليه لفظا  ونوي معناه, فة لفظا  لا معنى لان الأصل فيها أن تضاف قطعت عن الإضا

 :مثل , فهي ظروف مبنية على الضم >>  علُ  *.أولُ       *.بعدُ      *.قبلُ       *.

لفظا  لا معنى ظرف زمان مبنيان على الضم في محل جر بالإضافة لانقطاعهما عن الإضافة : الله الأمر من قبلُ ومن بعدُ 

 لِلّ الأمر من قبل الغلب ومن بعده" والتقدير , 

من عل " والتقدير , ظرف مكان مبني على الضم في محل جر لانقطاعه عن الإضافة لفظا  لا معنى : أخذت القلم من علُ 

 "الدار 

من أول " والتقدير , نى ظرف زمان مبني على الضم في محل جر لانقطاعه عن الإضافة لفظا  لا مع: أبدأ بذا من أولُ 

 "الأمر 
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 تبنى على الكسر بشرط أن تدل على اليوم السابق مباشرة  : أمس  /2

 فاعل مبني على الكسر في محل رفع: مضى أمس 

 ظرف زمان مبني على الكسر في محل نصب: زرت صديقي أمس 

 "من"اسم مبني على الكسر في محل جر ب: عجبت من أمس 

 "حيثُ "  –" الآن "  –" إذ "  /3

 :إذ 

 ذهبت إذا القوم لا هون      -جئت إذ جاء سليم      

 ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب والجملة الفعلية والاسمية مضاف إليه 

 :الآنَ 

 ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب< إنه يعمل الآن 

 :حيثُ 

 انزل حيث صديقك نازل      -جلست حيث جلس أخوك      

 والجملة الفعلية والاسمية مضاف إليه , مكان مبني على الضم في محل نصب  ظرف

 ينقسم الاسم إلى قسمين :النكرة والمعرفة 

 :نكرة وهي الأصل  /1

يصح إطلاقها " رجل " فكلمة . امرأة  –رجل : مثل , وهي كل اسم شائع في أفراد جنسه لا يختص به واحد دون غيره 

 :وتنقسم النكرة إلى نوعين . يصح إطلاقها على كل أنثى بالغة من بني آدم " امرأة " دم و على كل ذكر بالغ من بني آ

 ..المؤثرة في التعريف " أل " ما يقبل (أ

 كتاب –دار  –فرس  –رجل 

 الكتاب –الدار  –الفرس  –الرجل 

 :مثل " أل " ولكنه يقع موقع ما يقبل " أل " ما لا يقبل ( ب

أل " عليها ولكن معناها يصلح لدخول " أل " ولا تصلح لدخول " صاحب " ء الستة فهي بمعنى التي هي من الأسما: ذو 

 "الصاحب : " عليه مثل " 

 :ينقسم إلى قسمين , وهي اسم يدل على شيء بعينه  :معرفة وهي الفرع  /2

 :ويضم , " أل" مطلقا  ولا يقع موقع ما يقبل " أل " قسم لا يقبل (أ

 هم –أنا : الضمائر  -سعاد        " و " زيد : " مثل .. الأعلام  -

 التي  –الذي : الأسماء الموصولة  -أولاء               –ذلك : أسماء الإشارة  -

 كتاب زيد: المعرف بالإضافة  -الرجل                " : أل " المعرف ب  -

 

 : العلم الذي أصله نكرة أو وصف التي تؤثر فيه التعريف وهو " أل " ما يقبل ( ب
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وأصلها نكرات قبل التسمية بها فلما سميت بها , الضحاك  –العباس  –الحارث : فيقال , ضحاك  –عباس  –حارث  -

 .للمح الأصل لان أصلها كان نكرة " أل " أصبحت معارف فأدخل عليها 

 :أنواع المعرفة 

 (ي ه –هو  –أنتِ  –أنت  –نحن  –أنا : ) الضمير  /1

 (هو  –هذا : : ) اسم الإشارة  /2

 (التي  –الذي : ) الاسم الموصول  /3

 (العلم  –الطالب  –الماء  –الرجل ) فأكسبته التعريف مثل"أل"وهو الاسم النكرة التي دخلت عليه " : أل " المعرف بـ  /4

مصر  –زينب  –غضنفر  –جعفر  )وهو ما وضع لمسمى معين بدون الحاجة إلى قرينة خارجة عن ذات لفظ : العلم  /5

 (سيبويه  –عبد الله  –

 : المضاف إلى واحد منها  /6

 مضاف إلى الضمير: قلمي  -

 مضاف إلى العلم: علام زيد  -

 الإشارة : كتاب هذا  -

 الموصول: خطاب الذي كان معنا  بالأمس  -

 "أل " المعرف بـ : يجتهد زيد طلب التفوق  -

 :المنادى  /7

 يا رجلُ مبني على الضم في محل نصب –يا محمدُ : لوب إقباله بأحد أحرف النداء وهو الاسم الظاهر المط

 

 

 ~:التقييم الاول 

 :أعربي الكلمات التي تحتها خط فيما يلي 

 (وَاذكرُوا إذ أنتُمْ قلِيلٌ )

 (الْآنَ جِئْتَ بالْحَقّ )

 (سنْستدرجُهمُ مِنْ حَيْثُ لا يَعْلَمُونَ )

 على أينا تعدو المنية أولُ لعمرك ما أدري و إني لأوجلُ  

 ~:التقييم الثاني 

 :بيني أنواع المعرفة في الكلمات التي تحتها خط 

 بن الخطاب عمرثاني الخلفاء الراشدين          -الدرس                             تُ كتب

 اعتذر إليك منْ  اقبل عذر        -الكتاب                          ذاطالع 

 النفسَ  طبتَ          -ذهبوا                الألىميذ جاء التلا

 العالمين ربكتاب     -احترس      أستاذأسرع ويا مسافر  يا
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 المحاضرة التاسعة

 :وللجملة نوعان . هي الكلام الذي يترتب من كلمتين أو أكثر وله معنى مفيد مستقل  :الجملة 

 هي الجملة التي تبدأ بفعل غير ناقص:  جميلة فعلية /2دءا  أصيلا          هي الجملة التي تبدأ باسم ب:  جملة اسمية /1

 قام زيدُ  -زيدُ مجتهدُ                                                          -    

والفعلية الفعل                  , لمبتدأ ففي الجملة الاسمية يسند الخبر إلى ا, والجملة لا بد أن يكون فيها ركنان أو عمدتان يربط بينهما الإسناد 

 يسند إلى الفاعل أو نائب الفاعل 

 :فالجملة الاسمية والفعلية لا بد أن يكون فيها 

 (الفعل  –الخبر : ) مسند  /1

 (الفاعل أو نائب الفاعل  –المبتدأ : ) مسند إليه  /2

 :ركنا الجملة الاسمية 

 :للجملة الاسمية ركنان أساسيان هما 

 (زيد قائم)هو الاسم الذي يقع في أول الجملة ليحكم عليه بحكم ما : المبتدأ  /1

 (زيد قائم)وهو الحكم الذي نحكم به على المبتدأ , وهو الذي يكمل مع المبتدأ الفائدة: الخبر  /2

 :حكم المبتدأ والخبر 

 المبتدأ والخبر مرفوعان 

 (عامل معنوي ) مرفوع بالابتداء : المبتدأ  /1

 (عامل لفظي ) مرفوع بالمبتدأ : الخبر  /2

 :أنواع المبتدأ 

 :وهذه الكلمة لا بد أن تأتي اسما  , المبتدأ لا يأتي إلا كلمة واحدة 

 :صريحا    /1

 المحمدون قائمون  -الهندات مجتهدات  -المحمدان قائمان   -زيدّ قائم 

 ة رفعه الضمة أو الألف أو الواووعلام, مبتدأ مرفوع : المحمدون  -الهندات  -محمدان  -زيدّ 

 وعلامة رفعه الضمة أو الألف أو الواو, خبر مرفوع : قائمون  -مجتهدات  -قائمان  -قائم 

 :مؤولا  بالصريح  /2

 أن تجتهد انفع لك      -أن تصوموا خير لكم       

, وعلامة نصبه حذف النون أو الفتحة , صوب فعل مضارع من" و تجتهد " تصوموا " أن حرف مصدري ونصب : أن تجتهد  –أن تصوموا 

 وهذا المصدر المؤول في محل رفع مبتدأ" تجتهد " وضمير مستتر وجوبا  في " تصوموا " والفاعل واو الجماعة في 

 خبر مرفوع: انفع لك  –خير لكم 
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 تعريف المبتدأ وتنكيره 

ليه يجب أن يكون معلوما ليكون الحكم مفيدا  وذلك لأن الإخبار عن والمحكوم ع, الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة لأنه محكوم عليه 

 :المجهول لا يفيد ومع ذلك قد يأتي المبتدأ نكرة لان هناك مسوغ يقربها من المعرفة وهي 

 أن يكون المبتدأ كلمة من كلمات العموم  :أولا  

 (خبر  –مبتدأ )كل له قانتون : كل  /1

 (خبر  –أ مبتد) من فعل هذا ؟ : مَنْ  /2

 (ظرف متعلق بمحذوف خبر  –مبتدأ ) ما عندك ؟ : ما  /3

 :أن يكون المبتدأ مسبوقا  بـ : ثانيا  

 ما طالب في الكلية : نفي  /1

 حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب: ما 

 مبتدأ مرفوع بالضمة: طالب 

 جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر : في الكلية 

 هل طالب في الكلية ؟    -أطالب في الكلية ؟     :استفهام  /2

 حرف استفهام مبني على الفتح أو السكون لا محل له من الإعراب: هل  - أ

 مبتدأ مرفوع بالضمة:  -طالب 

 جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر: في الكلية 

 :أن يكون المبتدأ مؤخرا  عن الخبر والخبر إما  :ثالثا  

 هُ صديقنَفَعَكَ وفاؤُ : جملة  /1

 فعل ماض مبني على الفتح والكاف ضمير مبني في محل نصب مفعول : نفعك 

 فاعل مرفوع بالضمة وهو مضاف والهاء مضاف إليه  والجملة الفعلية في محل رفع خبر مقدم: وفاؤه 

 مبتدأ مرفوع بالضمة: صديق 

 :شبه جملة  /2

 في الصدق نجاة: جار ومجرور ( أ

 أمام البيت رجل : ظرف ( ب

 جار ومجرور أو ظرف متعلق بمحذوف خبر مقدم: أمام البيت  –في الصدق 

 مبتدأ مرفوع بالضمة : رجل  –نجاة 

 

 :أن يكون المبتدأ نكرة مختصة بـ  :رابعا  

 رجلٌ كريمٌ في البيت: الوصف  /1
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 رجيلٌ يتحدث: مصغرة  /2

 رجلا علم  يتناقشان: مضاف إلى نكرة  /3

 في الخير جهاد سعيٌ : متعلق بها معمول  /4

" موصوف بكلمة كريم و " رجل " وجاز الابتداء بها لأن , مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة او الألف : سعي  –رجلا  –رجيل  –رجل 

 في الخير" متعلق بها الجار والمجرور " سعي " و , " علم " مضافة إلى كلمة " رجلا " و , مصغرة " رجيل 

 لق بمحذوف خبر جار ومجرور متع: في البيت 

 جملة فعلية في محل رفع خبر: يتناقشان  –يتحدث 

 خبر مرفوع بالضمة: جهاد 

 أن يكون المبتدأ كلمة دالة على الدعاء  :خامسا  

 ويلٌ للظالمين   -نصرٌ للمؤمنين   

 مبتدأ مرفوع بالضمة " ويل " و " نصر " كلمة 

 ق بمحذوف خبر جار ومجرور متعل" للظالمين " و " للمؤمنين " كلمة 

 أن يكون المبتدأ واقعا  في صدر جملة الحال :سادسا  

 سرنا ونجم قد أضاء

 الفاعلين ضمير مبني في محل رفع فاعل " أنا " فعل ماض مبني على السكون و : سرنا 

 واو الحال: و 

 مبتدأ مرفوع بالضمة : قد 

 جملة فعلية في محل رفع خبر : أضاء 

 بعد فاء الجزاء إذا وقعت النكرة :سابعا  

 إن ذهب رجل فرجل في الدار

 حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب: إن 

 فعل ماض مبني على الفتح في محل جزم فعل الشرط: ذهب 

 فاعل مرفوع بالضمة: رجل 

 مبتدأ مرفوع بالضمة " رجل " الفاء فاء الجزاء : فرجل 

 جواب الشرط " رجل في الدار " والجملة الاسمية جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر : في الدار 

 "لولا " أن يقع المبتدأ بعد : ثامنا  

 لولا إهمال لأفلح 

 حرف امتناع لوجود مبني على السكون لا محل له من الإعراب: لولا 

 موجود " مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة والخبر محذوف تقديره : إهمال 

 :إلا أن المبتدأ يحذف جوازا  , أن يكون مذكورا  لكي يكون الحكم مفيدا  الأصل في المبتدأ : حذف المبتدأ 
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 من اجتهد فلنفسه : إذا دل عليه دليل حالي  /1

 مبتدأ مبني على السكون في محل رفع : من 

 فعل ماض مبني على الفتح في محل جزم والفاعل ضمير مستتر تقديره هو : اجتهد 

 ..والجملة الاسمية جواب الشرط " اجتهاد " جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر تقديره . ه لنفس. الفاء فاء الجزاء : فلنفسه 

 " من " والجملة الشرطية في محل رفع خبر المبتدأ الذي هو  -

 :إذا دل عليه دليل مقالي  /2

 كيف الحال ؟ حسنٌ : في جواب الاستفهام ( أ

 فاهم : قلت لمحمد هل فهمت النحو ؟ قال : بعد القول ( ب

 "أنا " خبر مبتدأ محذوف تقديره : فاهم  –حسن 

 

 

 

 

 ~:التقييم الأول 

 :ما مسوغ الابتداء بالنكرة في الأمثلة التالية 

عَ الله  أإلهٌ مَّ

 وَلدَيْنا مَزيد

 على أبْصَارهِمْ غشَاوَةٌ 

 قصدك غلامه رجل

 وَلعَبْدٌ مُؤْمِنٌ خَيرٌ مِن مُشرك

 خمس صلوات كتبهن الله

 سَلامٌ عَلَيْكمُْ 

 لولا اجتهاد لساد الناس كلهم
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 المحاضرة العاشرة

 ~:الخبر

 هو الجزء الذي حصلت به فائدة مع المبتدأ

 خبر مرفوع بالضمة فاهم مبتدأ مرفوع بالضمة زيدٌ  زيدٌ فاهم

 خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى فاهمان مبتدأ مرفوع بالألف لأنه مثنى الزيدان الزيدان فاهمان
 خبر مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر فاهمون مبتدأ مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر الزيدون نالزيدون فاهمو

 خبر مرفوع بالضمة فاهمة مبتدأ مرفوع بالضمة هند هندٌ فاهمة
 خبر مرفوع بالضمة فاهمات مبتدأ مرفوع بالضمة الهندات الهندات فاهمات

 

 ~:أنواع الخبر 

 ~:يأتي الخبر على ثلاث أقسام

 مشتق /جامد ~ مفرد 

 فعلية  /اسمية ~ جملة 

 جار ومجرور /ظرف ~ شبه جملة 

 ~ :النوع الأول 

 ~:وينقسم إلى , ما ليس بجملة ولا شبه جملة : الخبر المفرد وهو 

 :وهو الذي لا يتحمل ضميرا  مثل :  جامد /1

 أنت أسدٌ   -الثريا نجم   

 محمد رجل   -هذا زيدٌ     

 .الثريا نجم هو :فلا يصح ان يقال, جامدة وهي أخبار مفردة مرفوعة بالضمة الظاهرة " رجل "  -" زيد "  -" د أس"  -" نجم " فالكلمات 

 وهو الذي يتحمل ضميرا  : مشتق  /2

 زيدٌ فاهم   -زيدُ مجتهد    

 مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة: زيدٌ 

 .زيدٌ فاهم هو , زيدٌ مجتهدٌ هو : يصح أن يقال خبر مرفوع بالضمة وهو مفرد لأنه يتحمل الضمير ف: فاهم  -مجتهد 

 ~( :1)ملحوظة 

 , الخبر المفرد المشتق يلزم مطابقته للمبتدأ إفرادا  وتثنية  وجمعا  وتذكيرا  وتأنيثا  

 .المتربيات محترمات  –المهذبون محبوبون  –سعدٌ مؤدب : فيقال 

 ~( :2)ملحوظة 

 , بتدأ في الإفراد والتثنية  والجمع والتذكير والتأنيث الخبر المفرد الجامد لايلزم مطابقته للم

 الصمت زينٌ  –السكون سلامةٌ : فيقال 
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  :النوع الثاني 

 :الخبر الجملة يأتي نوعين 

 الظلم مرتعُهُ وخيمٌ  –زيدٌ خُلقُهُُ كريمٌ : جملة اسمية  /1

 مبتدأ أول مرفوع بالضمة الظاهرة : الظلم  -زيد 

 مبتدأ ثاني مرفوع بالضمة الظاهرة والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة:  مرتعُهُ  -خُلُقُهُ 

 .والجملة الاسمية من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع المبتدأ الأول . خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالضمة : وخيمٌ  –كريمٌ 

 الحق يعلو  –الله يعلمُ : جملة فعلية  /2

 مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة :الحق  -الله 

والجملة من . والفاعل ضمير مستتر جوازا  وتقديره هو " يعلو"والمقدرة في " يعلم"فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة في : يعلو -يعلمُ 

 الفعل والفاعل في محل رفع خبر المبتدأ

  :النوع الثالث 

 الخبر شبه الجملة

 :جرورا  نحو يصح أن يقع الخبر ظرفا  أو جارا  وم

 الحمدُ لِلّ    -زيدٌ عندك   

 لكن في الحقيقة ليس الظرف أو الجار والمجرور هو الخبر بل المتعلق هو الخبر

 مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة" الحمدُ " و " زيدٌ " فكلمتا  -

في محل  'خبر'بمحذوف وشبه الجملة متعلق . ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة وهو مضاف والضمير مضاف إليه " عندك "  -

 رفع 

وشبه , ولفظ الجلالة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة , اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل لها من الإعراب " الله "  -

 الجملة متعلق بمحذوف خبر في محل رفع 

 : تعدد الخبر

 :يصح ان يتعدد الخبر عن المبتدأ الواحد مثل  

الٌ لِّمَا يُرِيدٌ . ذُو الْعَرْشِ الْمَجِيدُ . الْوَدُودُ وَهُوَّ الْغَفوُرُ )   (فَعَّ

لْوَدُودُ ~ الْغَفوُرُ   خبر ثان~ خبر أول                        ا

 خبر رابع ~ خبر ثالث           فَعَّالٌ ~ ذُو الْعَرْشِ الْمَجِيدُ 

 :ولكن هذه الأخبار المتعددة تنقسم إلى قسمين 

 زيد عربي شجاع كريم: يكون صفة للخبر الأول  ما يصلح لأن /1

 مبتدأ مرفوع بالضمة: زيد 

 خبر أول مرفوع بالضمة: عربي 

 خبر ثان مرفوع بالضمة : شجاع 

 خبر ثالث مرفوع بالضمة : كريم 

 أن تعرب صفة مرفوعة للخبر الأول " كريم " و " شجاع " ويصح في 
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 زيدٌ شاعر كاتب حاضر: ما لا يصلح أن يكون صفة للخبر الأول  /2

 مبتدأ مرفوع بالضمة: زيدٌ 

 خبر أول مرفوع بالضمة: شاعر

 خبر ثان مرفوع بالضمة : كاتب 

 خبر ثالث مرفوع بالضمة : حاضر 

 صفة لـ شاعر لأن المعنى لا يستقيم " حاضر " و " كاتب " ولا يصح أن نعرف كلمة 

 ~:حذف الخبر جوازا  

 :إلا أنه قد يُحذف جوازا  إذا  الأصل في الخبر أن يكون مذكورا  

 من عندك ؟ محمدٌ   -من المخلص ؟ محمدٌ   : وقع في جواب سؤال مثل  /1

 " عندي " و " مخلص " والخبر محذوف جوازا  تقديره , مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة : محمدٌ 

 خرجت فإذا زيدٌ : الفجائية مثل " إذا " وقع بعد  /2

الفجائية تدل   'إذا  'لأن " حاضر " أو " منتظر " أو " موجود " والخبر محذوف جوازا  تقديره , مة الظاهرة مبتدأ مرفوع بالض: زيدٌ 

 على الحضور 

 

 

 ~:التقييم الأول 

 :بيني الخبر ونوعه فيما يلي 

 .العلم نافع  /1

 .الحاقة ما الحاقة  /2

 .الجنة تحت أقدام الأمهات  /3

 .والركبُ أسفلَ منكم  /4

 .دٌ يفهم درسه زي /5

 ~:التقييم الثاني 

 ما هو حكم الخبر المفرد إذا كان جامد ؟ /1

 هل يتعدد الخبر ؟ /2

 متى يجوز حذف الخبر ؟ /3
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 المحاضرة الحادية عشر

  :النواسخ 

 :وتنقسم إلى , أي تغيره , هي الكلمات التي تدخل على الجملة الاسمية فتنسخ حكمها 

 : أفعال  /1

 اتهاو أخو" كان " 

 أفعال الشروع والمقاربة والرجاء

 :حروف  /2

 وأخواتها " إن " 

 "ليس " الحروف العاملة عمل 

 النافية للجنس" لا " 

  الأفعال الناسخة

 :أفعال ناسخة تدخل على الجملة الاسمية فتغير حكمها وهي ثلاثة عشر فعلا تتضمن : هي 

 وهي ثمانية أفعال: ما يعمل بلا شرط  /1

 ليس -صار   /بات   -ظل   /أضحى   -أصبح   /  أمسى -كان 

 :وهي أربعة أفعال : ما يعمل بشرط تقدم نفي أو نهي  /2

 أنفك -فتئ  -برح  -زال  

 :المصدرية الظرفية " ما " ما يعمل بشرط تقدم  /3

 دام  

 ~:ملحوظة 

لان المعنى يكون ناقصا  إذا وقفنا عند  أو, هذه الأفعال تسمى ناقصة لأنها تدل على الزمن فقط دون الدلالة على الحدث 

 ".الخبر " فلا بد من ذكر المنصوب , المرفوع 

 :حكم اسم وخبر كان و أخواتها 

 و اخواتها هي العوامل في اسمها وخبرها" كان " ف , ترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها 

 ~:الأفعال الناسخة 

 بلا شرط ما يعمل مطلقا   :النوع الأول 

 هي اتصاف المخبر عنه بالخبر في الماضي: كان  /1

 خبرها: قديرا .. اسمها : ربك ~ كان ربك قديرا 

 اتصاف الخبر عنه بالخبر في المساء: أمسى  /2

 خبرها: هادئا  .. اسمها : الليل ~ أمسى الليل هادئا  

 اتصاف الخبر عنه بالخبر في الصباح: أصبح  /3
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 خبرها: مريضا  .. اسمها : محمد  ~أصبح محمد مريضا  

 اتصاف الخبر عنه بالخبر في الضحى: أضحى  /4

 خبرها: غائما  .. اسمها : الجو ~ أضحى الجو غائما  

 "النهار " اتصاف المخبر عنه بالخبر في وقت الظل : ظل  /5

 خبرا : مسودا  .. اسمها : الجو ~ ظل الجو مسودا  من الغبار 

 بر عنه بالخبر في وقت المبيت اتصاف المخ: بات  /6

 خبرها : قارئا  .. اسمها : محمد ~ بات محمد قارئا  

 معناها التحويل : صار  /7

 خبرها : ماءا  .. اسمها : الثلج ~ صار الثلج ماءا  

 معناها نفي الخبر عن الاسم : ليس  /8

 خبرها: مريضا  .. اسمها : محمد ~ ليس محمد مريضا  

 "كان " ما تختص به  :الأفعال الناسخة 

 :تختص كان من بين سائر أخواتها بأمور 

 (:يجوز زيادة كان بشرطين )جواز زيادتها  :الأول 

 أن تزداد بين شيئين متلازمين ليسا الجار و المجرور  /2أن تكون بلفظ الماضي        /1

 ما كان أحسن زيدا  

 ما تعجبية مبني على السكون في محل رفع مبتدأ: ما 

 فعل ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب  –زائدة : كان 

 فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره هو والجملة خبر ما التعجبية : أحسن 

 مفعول به منصوب بالفتحة: زيدا  

 *زيدت بين ما التعجبية وفعلها*

 زيد كان فاهم 

 خبر مرفوع: ائدة    فاهم ز: مبتدأ مرفوع بالضمة   كان : زيد 

 *زيدت بين المبتدأ والخبر*

 لم يوجد كان مثلُهم

 فاعل مرفوع بالضمة وهو مضاف والضمير مضاف إليه: زائدة    مثلهم : فعل مضارع مجزوم بالسكون    كان : يوجد 

 *زيدت بين الفعل والفاعل*

 ( :يجوز حذف نونها بشرط " ) كان " حذف نون :  الثاني

 أن يكون مجزوما  بالسكون /2ون بلفظ المضارع              أن تك /1

 ألا يكون موقوفا  عليه /4ألا يليه ساكن ولا ضمير متصل        /3
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 لم أكُ مهملا  

 حرف نفي وجزم: لم 

 وعلامة جزمه السكون على النون المحذوفة واسمه ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا" لم " فعل مضارع مجزوم ب : أكُ 

 منصوب بالفتحة" أكُ " خبر : لا  مهم

 :فإن اختل شرط من شروط حذف نون كان لم تحذف النون منها مثل *

 لأنه ليس مجزوما بالسكون بل بحذف النون: لا تكونوا كاذبين  /1

 التعريف" أل" لأن النون وليها ساكن وهو : لم يكن الحق خفيا   /2

 لاتصاله بضمير متصل: البخيل لم أكُنْهُ  /3

 لأنها موقوف عليها: كاذبا  لم أكُنْ  /4

 :مثل " وجد","حضر " ,"حصل " إذ دلت على حدث يقتضي فاعلا  فتجيء بمعنى ) أنها تأتي تامة :  الثالث

 تلبدت السماء بالغيوم واشتدت الريح فكان المطر

 "حصل"فعل ماض مبني على الفتح بمعنى : كان 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة: المطر 

 إن كان ذو عسرةو

 "وجد " فعل ماض مبني على الفتح بمعنى : كان 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة: ذو 

  ~النوع الثاني : الأفعال الناسخة 

 ما يعمل بشرط تقدم نفي أو نهي 

 فتئ /4انفك           /3برح           /2زال           /1

 الاستمرار أي استمرار اتصاف المخبر عنه بالخبروهذه الأفعال تدل على 

 خبرها منصوب بالفتحة: مجتهدا  ... اسمها مرفوع بالضمة : التلميذ ~ مازال التلميذُ مجتهدا   /1

 خبرها منصوب بالفتحة: واقفا  ... اسمها مرفوع بالضمة : الحارس ~ مابرح الحارس واقفا   /2

 خبرها منصوب بالفتحة : قائما  ... ها مرفوع بالضمة اسم: زيد ~ ما انفك زيدُ قائما   /3

 خبرها منصوب بالفتحة: متكاسلا  ... اسمها مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الستة : أخوك ~ ما فتئ أخوك متكاسلا   /4

 أنت اسمها ضمير مستتر وجوبا  تقديره: تزال " .. تزال " لا ناهية متقدمة على : لا ~ لا تزال ذاكر الموت  ●

 خبرها جملة فعلية من الفعل والفاعل والمفعول: ذاكر الموت 

 :لا يزال بيتك مقصودا   ●

 خبرها منصوب بالفتحة : مقصودا  .. اسمها مرفوع بالضمة : بيتك 

 في أسلوب الدعاء" زال " واستعملت *

 :المصدرية الظرفية " ما " ما يعمل بشرط تقدم ~ النوع الثالث : الأفعال الناسخة 
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 المصدرية تجعل ما بعدها في تأويل المصدر *

 الظرفية نائبة عن الظرف وهي المدة المقدرة*

 أكرِم الطالب ما دام نشيطا  : دام 

 "هو " فعل ماض ناقص ناسخ واسمها ضمير مستتر جوازا  تقديره : ما دام 

 خبرها منصوب بالفتحة : نشيطا 

 أكرم الطالب مدة دوامه نشيطا  : والتقدير 

 ~:ة ملحوظ

 :تامة وليست ناقصة مثل " دام " النافية كانت " ما " بـ " دام " عن سُبقت 

 ما دام شيء

 حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب: ما 

 فعل ماض مبني على الفتح: دام 

 فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة: شيء 

 ~:ملحوظة هــامة *

 :ويكون هذا التصرف إما , ما يتصرف من هذه الأفعال يعمل عمل الماضي 

 (صار  -بات  -أضحى  -أصبح  -ظل  -أمسى  -كان )وهي , تصرف كامل : أولا  

 : مثل 

 ماضي< وكان أبوهما صالحا  

 مضارع< ولم أكُ بغيا 

 أمر< كونوا حجارة أو حديدا 

 مصدر< أحبه لكونه شجاعا  

 اسم فاعل< زيدٌ كائنٌ أخاك 

 لا يأتي لها الأمر ولا المصدر( انفك  -فتئ  -برح  -زال : ) وهي , تصرف ناقص : ثانيا  

 ما يبرح زيد قائما         -ما يزال زيد قائما     : مثل 

 لا ينفكُ زيدٌ قائما      -ما يفتؤ زيد قائما            

 فلا يأتي منهما إلا الماضي ( ما دام  -ليس : ) وهي , ما لا يتصرف بحال : ثالثا  
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 ~:م التقيي

 

 :أجيبي عما يلي 

 ماذا يشترط في مازال و ما انفك و ما برح و ما فتئ ؟ /1

 بأي شي تختص كان ؟ /2

 :أعربي ما تحته خط 

امِينَّ  /1  بالقسط كُونُوا قَّوَّ

 تفْتَأُ تَذكُرُ يُوسُفَ قالوا تالِلّ  /2

 مختلفينيَزَالوُنَّ  وَلَا  /3

بْرَحَ  /4  عَاكِفَينَّ عليه  لَن نَّ
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 اضرة الثانية عشرالمح

 :الأحرف الناسخة

 ~:هي الأحرف التي تدخل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها وهي

 لكنَّ  -لعلَّ  -ليت  -كأنَّ  -أنَّ  -إنَّ 

 :معاني الأحرف الناسخة 

 الشك فيها هي للتوكيد أي توكيد النسبة ونفي < أنَّ  -إنٍّ :  الأول و الثاني

 إنَّ الله غفورٌ رحيم 

 خبرها مرفوع: اسمها منصوب    غفورٌ : حرف توكيد و نصب    الله : إن 

 .تفيد التشبيه الأكيد إذا جاء خبرها جامدا  < كأن : الثالث 

 كأنَّ زيدا  أسد 

 خبرها مرفوع: اسمها منصوب    أسد : حرف توكيد و نصب    زيدا  : كأن 

 ء خبرها مشتقا  أو شبه جملة كما تفيد إذا جا*

 كأنَّ زيداَ عندك    -كانَّ زيدا  في البيت     -كانَّ زيدا  قائم   

 ليت الشباب يعود يوما  : تفيد التمني وهو طلب المستحيل مثل < ليتَّ : الرابع 

 ليتَّ لي مالا  فأحج به : أو المتعذر الحصول عليه مثل قول الفقير 

 توقع و الترجي تفيد ال< لعلّ : الخامس 

 لعل الحبيب قادم       -لعل محمد  ينجح       

 للاستدراك وهو تعقيب الكلام برفع ما يتوهم من كلام سابق< لكن :  السادس

ه بخيل   فكون زيد غني يوهم أنه كريم أيضا فأزيل هذا الوهم بـ لكَّنه بخيل ~ زيدٌ غنيٌّ لكنَّ

 :خبر الأحرف الناسخة 

 :خبر المبتدأ أي أنه يأتي  خبر هذه الأحرف هو

 خبر إن مرفوع بالضمة: قائم ... اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة  : زيدا  ~ إن زيداَ قائم : مفردا  /1

 (اسمية أو فعلية )  :جملة  /2

 إن المؤمن يتوكل على الله     -إن زيدا  خلقه كريم   

 اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة: المؤمن  –زيدا  

 جملة اسمية من مبتدأ وخبر في محل رفع خبر إن: ريم خلقه ك

 جملة فعلية من فعل وفاعل وجار ومجرور في محل رفع خبر إن: يتوكل على الله 

 (يتعلق بمحذوف الخبر : ) شبه جملة  /3

 إن الكتاب أمامك      -إن زيدا  في البيت      

 اسم إن منصوب بالفتحة : الكتاب  –زيدا  
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 الجار و المجرور والظرف والمضاف متعلق بمحذوف خبر في محل رفع: مك أما -في البيت 

 و هكذا باقي أخوات إنَّ يأتي خبرها مفرداَ وجملة وشبه جملة متعلق بمحذوف خبر

 :الزائدة " ما " حكم الأحرف الناسخة إذا اتصلت بها 

 وهيأتها للدخول على الجمل الفعليةإذا اتصلت ما الزائدة ب إن و أخواتها كفتها عن العمل في الجمل الاسمية 

 خبر مرفوع بالضمة : قائم .. مبتدأ مرفوع بالضمة : زيد .. كافة : ما~  إنما زيد قائم

 مهيئة : ما .. حرف توكيد : إن ~  إنما يذاكر المجتهد

 فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة : المجتهد ... فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة  : يذاكر 

 فإنه يجوز فيها الإعمال والإهمال" ليت " مـا عدا 

 حرف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب: ما ~ ليتما زيدا  قائم < الإعمال 

 خبر ليت مرفوع: قائم ...  اسم ليت منصوب  : زيدا  

 حرف زائد كاف ل ليت : ما ~ ليتما زيد قائم < الإهمال 

 خبر المبتدأ مرفوع بالضمة: قائم ..  مبتدأ مرفوع بالضمة  : زيد 

 :مواضع كسر همزة إن 

 :يجب كسر همزة عن في سبعة مواضع هي 

 إن زيدا  قائم: مثل , أن تكون في ابتداء الكلام  :الأول 

 خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة: قائم .. اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة : زيدا  .. حرف توكيد و نصب : إن 

 جاء الذي إنه مجتهد : مثل , الصلة  أن تقع في أول:  الثاني

 اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل: الذي   /فعل ماض مبني على الفتح  : جاء 

 خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة: مجتهد  /إن حرف توكيد ونصب والهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن: إنه

 الإعرابوالجملة صلة الموصول لا محل لها من *

 مررت برجل إنه فاضل: مثل , أن تقع في أول جملة الصفة :  الثالث

 والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل, فعل ماض مبني على السكون : مررت 

 اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الكسرة: برجل 

 ن إن حرف توكيد ونصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إ: إنه 

 " *رجل "والجملة من إن واسمها وخبرها في محل جر صفة ل *خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة   : فاضل 

 جاء زيد إنه راكب: مثل , أن تقع في أول جملة الحال :  الرابع

 فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة : زيد    / فعل ماض مبني على الفتح   : جاء 

 مير مبني على الضم في محل نصب اسم إنإن حرف توكيد و نصب و الهاء ض: إنه 

 خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة: راكب 

 "زيد " والجملة من إن واسمها وخبرها في محل نصب حال عن *
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 : سواء كان , أن تقع في أول جملة محكية بالقول :الخامس 

 لا تقع بعد لفظ القول مباشره       /           بعد لفظ القول مباشر

 إن علياَ مجتهد : محمد  قال~ مثال 

 خبرها مرفوع بالضمة الظاهرة: مجتهد     /اسمها منصوب    : عليا      /حرف توكيد ونصب    : إن 

 إنه يذاكر دروسه : قال محمد ونحن في بيته 

 إن حرف توكيد ونصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن: إنه 

 "هو " لظاهرة والفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره فعل مضارع مرفوع بالضمة ا: يذاكر 

 مفعول به منصوب وهو مضاف والهاء مضاف إليه: دروسه 

 والجملة فعلية في محل رفع خبر إن*

 :مثل , وهي اللام التي تأتي بعد فعل من أفعال القلوب , أن تقع قبل اللام المعلقة : السادس 

 علمت إن محمدأ لمحسن

 على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل فعل ماض مبني: علمت 

 اسم إن منصوب بالفتحة: محمدا       /    حرف توكيد و نصب : إن 

رة وتسمى اللام المزحلقة لأن أصلها أن تأتي بعد علمت مباش, اللام لام الابتداء حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب : لمحسن 

 لكنها زحلقت إلى الخبر لكي لا يتوالى مؤكدان إن و اللام فكأن إن وقعت في ابتداء الكلام " علمت لإن محمد محسن : " فيقال 

 "علم " والجملة من إن واسمها وخبرها في محل نصب سدت مسد مفعولي *

 :مثل , أن تقع في خبر اسم ذات  :السابع 

 الضمةمبتدأ مرفوع ب: زيد ~ زيد إنه فاضل  

 حرف توكيد ونصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن: إنه

 خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة: فاضل 

 والجملة الاسمية في محل رفع خبر عن زيد*

 ~:وجوب فتح همزة إن 

 :واضع ولها ستة م, يجب فتح همزة إن إذا تحتم تقديرها مع معموليها بمصدر يقع في محل رفع أو نصب أو جر 

 مثل,أن يكون المصدر فاعلا  أو نائبا  عنه :  الأول

 ~بلغني انك مسافر 

 والياء ضمير مبني على السكون في محل نصب مفعول به, فعل ماض مبني على الفتح : بلغني 

 ظاهرةخبر إن مرفوع بالضمة ال :مسافر /إن حرف توكيد و نصب و الكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم إن :أنك 

 "بلغني سفرك"والجملة في محل رفع فاعل والتقدير *

 حرف توكيد و نصب:أن/فعل ماض مبني للمجهول    :سمع~ سمع أن العدوّ  قادم 

 خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة: قادم  /اسم أن منصوب بالفتحة    : العدوّ  
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 "سمع قدوم العدو"والجملة في محل رفع نائب فاعل والتقدير*

 :مثل , أن يكون المصدر مفعولا  به  : الثاني

 فعل ماص مبني على السكون والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل: عرفت ~  عرفت انك ودود

 أن حرف توكيد ونصب والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم إن : أنك 

 خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة: ودود

 "عرفت ودك " و التقدير  والجملة في محل نصب مفعول به*

 :مثل , أن يكون المصدر مجرورا  بالحرف أو بالإضافة : الثالث

 فعل ماض ينصب مفعولين والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل:علمت ~  عملت بأنك ناجح

 حل نصب اسم أنالباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب و الكاف ضمير مبني على الفتح في م: بأنك 

 خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة: ناجح

 "علمت نجاحك" والجملة في محل جر بحرف الجر والتقدير *

 ~إن المذاكرة حسنة مثل أنك مجتهد 

 خبر إن مرفوع بالضمة: حسنة /اسم إن منصوب بالفتحة:المذاكرة  /حرف توكيد ونصب : إن 

 خبر أن مرفوع:مجتهد/ير مبني على الفتح في محل نصب اسم أن  أن حرف توكيد ونصب والكاف ضم:أنك  /مضاف: مثل

 والجملة في محل جر بالإضافة والتقدير مثل نجاحك*

 :مثل,أن يكون المصدر في محل رفع مبتدأ:  الرابع

 ~عندي أنك فاضل 

 يهظرف مكان منصوب بالفتحة وهو مضاف وياء المتكلم ضمير مبني على السكون في محل جر مضاف إل: عندي 

 أن حرف توكيد و نصب والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم أن: أنك 

 خبر أن مرفوع بالضمة: فاضل

 عندي فضلك"والجملة في محل رفع مبتدأ والتقدير *

 :مثل , أن يكون المصدر خبرا  بشرط أن يكون المبتدأ اسم معنى : الخامس

 ~الحق أن العلم نافع 

 حرف توكيد و نصب: أن  /مة الظاهرة مبتدأ مرفوع بالض: الحق 

 خبر أن مرفوع بالضمة: نافع /اسم أن منصوب بالفتحة  : العلم

 "الحق نفع العلم"والجملة في محل رفع خبر المبتدأ والتقدير *

 :مثل , أن يقع المصدر مستثنى : السادس

 تعجبني أخلاقه إلا انه كثير النسيان

 اهرة والنون للوقاية والياء ضمير مبني على السكون في نصب مفعول بهفعل مضارع مرفوع بالضمة الظ: تعجبني 

 فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الضم في محل جر مضاف إليه: أخلاقه
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 حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب: إلا

 في محل نصب أنأن حرف توكيد ونصب والهاء ضمير مبني على الضم : أنه

 خبر أن مرفوع بالضمة وهو مضاف و النسيان مضاف إليه مجرور بالكسرة: كثير النسيان 

 تعجبني أخلاقه إلا كثرة نسيانه"والجملة من أن واسمها وخبرها في محل نصب مستثنى والتقدير *

 :مواضع جواز كسر همزة إن وفتحها

 :يجوز كسر همزة عن وفتحها في مواضع أشهرها 

 :,بعد إذا الفجائية :  لالأو

 خرجت فإذا عن محمدا  واقف

 حرف مفاجأة مبني على السكون لا محل له من الإعراب :خرجت فإذا 

 خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة :واقف /اسم إن منصوب بالفتحة : محمدا   /حرف توكيد و نصب  : إن 

 ~خرجت فإذا أن محمدا  واقف 

ة من أن واسمها وخبرها في محل رفع مبتدأ خبره محذوف                                            نفس الإعراب السابق إلا أن الجمل

 خرجت فإذا وقوف محمد حاصل :وتقدير الجملة 

 :,بعد فاء الجزاء :  الثاني

 ~إن تجتهد فإنك ناجح 

 حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب: إن 

 بالسكون لأنه فعل الشرط والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتفعل مضارع مجزوم : تجتهد 

فاء الجزاء حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب وإن حرف توكيد و نصب                                            : فإنك 

 والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم إن

 والجملة في محل جزم جواب الشرط* خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة  : ناجح

 ~إن تجتهد فأنك ناجح 

 نفس الإعراب السابق إلا أن المصدر المؤول من أن واسمها و خبرها في محل رفع مبتدأ محذوف الخبر

 إن تجتهد فنجاحك ثابت: والتقدير 

 ~: التقييم

 :ووجوب فتحها وجواز الأمرين فيما يلي " إن"بيني سبب وجوب كسر همزة 

ي عَبْدُ اللهِ  قالَ  /1  إنَّ

 خرجت فإذا أن الأسد واقف /2

 ذلكَِ بأنّ اللهَ هُوَ الْحَقُّ  /3

 أوَلمَْ يَكْفِهِمْ أنا أنزلْنَا عَلَيْكَ الْكِتاَبَ   /4

5/  ِ  وآتيناهُ مِن الْكُنُوزِ مَا إنَِّ مَفاَتحَِهُ لَتَنُوءُ باِلْعُصْبةَ
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 المحاضرة الثالثة عشر

 ~لاث أسماء هي لها ث :لا النافية للجنس 

 "إن " العاملة عمل " لا "  /1

 النافية للجنس" لا "  /2

 التبرئة" لا "  /3

 :النافية للجنس ليس المقصود به نفي الجنس وإنما نفي الحكم المنسوب للجنس نحو " لا " ومعنى 

 فهي لا تنفي الرجال وإنما تنفي حكم قيام الرجال~ رجل قائم " لا "

 ~:للجنس النافية " لا " عمل 

 فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها  "إن " عمل " لا " تعمل 

 ~:شروط هي " إنَّ " إعمال " لا " يشترط لإعمال : النافية " لا " شروط إعمال 

 لا إنسان مُخلدٌ : مثل , أن تكون نافية :  الأول

 خبرها مرفوع بالضمة : مخلدٌ  /  صب   مبني على الفتح في محل ن: إنسان  /نافية للجنس    : لا 

 "ربنا لا تؤاخذنا"ناهية فهي تختص بالفعل المضارع مثل " لا " وكذلك إن كانت , زائدة فلا عمل لها " لا " فإن كانت 

 لا رجل غائب : مثل , أن يكون المنفي بها الجنس :  الثاني

 "لا من رجل غائب : "فالتقدير , اق الجنس التي تفيد استغر" من " فإنها لنفي الجنس لأنها على تقدير 

 لا رجل غائبا  بل رجلان ~ مثل , " ليس " فإن كانت لنفي الوحدة عملت عمل 

 خبرها مرفوع بالضمة : غائبا   /اسمها مرفوع    : رجلٌ  /"   ليس " عاملة عمل : لا 

 معطوف على المرفوع مرفوع بالألف: رجلان  /عاطفة للإضراب    : بل 

 لا طالبَ غائبُ ~ مثل , أن يكون اسمها وخبرها نكرتين :  الثالث

 خبرها مرفوع بالضمة: غائبُ  /اسم لا النافية مبني على الفتح في محل نصب   : طالب  /لا نافية    : لا 

 لا زيد قائم ولا عمرو : ووجب تكرارها فيقال " لا " وإن وقع اسمها معرفة أهملت 

 وهي حرف مبني على السكون لا محل لها من الإعراب, نافية لا عمل لها : لا 

 نافية لا عمل لها" لا " الواو عاطفة : ولا  /خبر مرفوع بالضمة   : قائم  /مبتدأ مرفوع بالضمة   : زيد 

 "قائم " مبتدأ مرفوع بالضمة والخبر محذوف تقديره :  عمرو

 لبيت لا رجلَ في ا: مثل , ألا يُفصل بينها وبين اسمها :  الرابع

 اسمها مبني على الفتح في محل نصب : رجل  /نافية تعمل عمل إن   : لا 

 جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر : في البيت 

 لا في البيت رجل ولا امرأة : مثل , وإن تقدم الخبر على المبتدأ وجب إهمالها وتكرارها 

 مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة: رجل  /ر مقدم   جار ومجرور متعلق بمحذوف خب: في البيت /نافية لا عمل لها  : لا 
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 مبتدأ مرفوع والخبر محذوف: امرأة  /نافية لا عمل لها  " لا " , الواو عاطفة : ولا 

 ~:النافية للجنس " لا " أحوال اسم 

 :وكان لاسمها أحكام " إن " النافية عملت عمل " لا " إذا تحققت شروط أعمال 

 فردا  إذا كان اسمها م:  الحكم الأول

 اسم لا مبني على الفتح: رجل ~ لا رجل قائم : مفردا  لفظا  ومعنى  /1

 اسم لا مبني على الفتح: رهط ~ لا رهط حاضر : مفردا  لفظا  لا معنى  /2

 اسم لا مبني على الفتح: رجال ~ لا رجال قائمون : جمع تكسير  /3

 ى الياءاسم لا مبني عل: مهندسين ~ لا مهندسَيْن عندنا : مثنى  /4

 اسم لا مبني على الكسر: مسلمات ~ لا مسلمات حاضرات : جمع مؤنث  /5

 اسم لا مبني على الياء: مسلمين ~ لا مسلمين كاذبون : جمع مذكر  /6

 فإنه يبني على ما ينصب به ~ إذا كان اسمها مفردا  : الحكم الأول 

 (جمع التكسير  -ا  لا معنى المفرد لفظ -المفرد لفظا  ومعنى : ) البناء على الفتح في (أ

 (جمع المؤنث السالم : ) البناء على الكسر في ( ب

 (جمع المذكر السالم  -المثنى : ) البناء على الياء في ( ج

 إذا جاء اسمها مضافا  يأتي منصوبا   :الحكم الثاني 

 ليه مجرور بالكسرةاسم لا منصوب بالفتحة وهو مضاف وما بعده مضاف إ: طالب ~ لا طالبَ علم  ممقوت  -

 اسم لا منصوب بالألف لأنه من الأسماء الستة وهو مضاف وما بعده مضاف إليه مجرور بالكسرة: ذا إيمان  ~ لا ذا إيمان  ضعيف  -

 وحذفت النون للإضافة وهو مضاف و علم مضاف إليه, اسم لا منصوب بالياء لأنه مثنى : طالبي : لا طالبي علم  غائبان  -

 مضاف إليه " صحف " اسم لا منصوب بالياء لأنه جمع مذكر وحذفت النون للإضافة وهو مضاف و: بائعي ~ صحف موجودون  لا بائعي -

 صحف مضاف إليه " اسم لا منصوب بالكسرة لأنه جمع مؤنث سالم وهو مضاف و : بائعات ~ لا بائعات صحف موجودات  -

 اتصل به شيء من تمام معناه وهو ما , إذا كان شبيها  بالمضاف :  الحكم الثالث

 ~إذا كان ما بعده مرفوعا  به  ●

 لا كريما  خلقهُ مكروه       -لا قبيحا  فعلهُ محمود      

 اسم لا منصوب بالفتحة: كريما   -قبيحا  

 الضم في محل جر مضاف إليه فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة لوجود صيغة المبالغة التي تعمل عمل الفعل والهاء ضمير مبني على: خلقهُ  -فعلهُ 

 خبر لا مرفوع بالضمة الظاهرة: مكروه  -محمود 

 ~إذا كان ما بعده منصوبا   ●

 لا طالعا  جبلا  حاضرُ 

 مفعول به منصوب بالفتحة: جبلا   /اسم لا منصوب بالفتحة     : طالعا 

 خبر لا مرفوع بالضمة الظاهرة: حاضرُ 
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 ~جرإذا كان ما بعده مجرورا  بحرف ال ●

 لا خيرا  من زيد  عندنا 

 اسم مجرور بالكسرة : زيد  /حرف جر   : من   /اسم لا منصوب بالفتحة   : خيرا  

 ظرف مكان وهو مصاف و أنا الفاعلين مضاف إليه متعلق بمحذوف الخبر: عندنا 

 ~:الإضافة هي 

 الإسناد :  لغة

 ل منزلة تنوينه فيسمى الاسم الأول مضافا  والثاني مضاف إليهإسناد اسم إلى غيره على تنزيل الثاني من الأو:  إصطلاحا  

 اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ: هذا ~ :هذا كتاب محمد  

 مضاف إليه مجرور بالكسرة:محمد  /خبر المبتدأ مرفوع بالضمة وهو مضاف    : كتاب 

 ~:أنواع الإضافة 

 لفظية  /2   معنوية /1   : تنقسم الإضافة إلى قسمين 

 وهي ما أفادت المضاف تعريفا  أو تخصيصا  

 هذا كتاب سليم ~ مثل , إذا كان المضاف إليه معرفة :  تعريفا

 اكتسبت منها التعريف" سليم " ف كملة كتاب كانت نكرة قبل الإضافة فلما أضيفت إلى كلمة 

 هذا كتاب نحو~ مثل , إذا كان المضاف إليه نكرة :  وتخصيصا  

 بمفردها" كتاب " أخص من كلمة " كتاب النحو " ف , خصصت " نحو " ب كانت نكرة قبل الإضافة ولم تخصص فلما أضيفت إلى كلمة ف كتا

 (لفظية –معنوية )تنقسم الإضافة إلى قسمين 

 وهي ما لا تفيد تعريفا  ولا تخصيصا  

 :واع ويكون المضاف فيها صفة تشبه المضارع في الحال والاستقبال وهي على ان

 هذا ضارب زيد الآن أو غدا  : اسم الفاعل المضاف إلى مفعوله  /1

 هذا ضارب زيدا  : فأصل المثال , فاسم الفاعل أضيف إلى مفعوله 

 هذا معمورُ الدار : اسم المفعول المضاف إلى معموله  /2

 هذا معمورة داره : واسم المفعول مضاف إلى نائب الفاعل وأصل المثال 

 هذا حسن الخلق : بهة المضافة لمعمولها الصفة المش /3

 هذا شريف الطباع: صيغة المبالغة   /4

 "هذا شريف طابعه " , " هذا حُسنُ خلُقه : " والصفة المشبهة وصيغة المبالغة مضافة إلى فاعلها والأصل 

 وهذه الإضافة لا تفيد تعريفا  ولا تخصيصا  

 ~:ما يحذف من المضاف عند إضافته 

 ضاف عند إضافته يُحذف من الم

 ~هذا كتابُ محمد : مثل : التنوين  /1
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 فحذفه منه التنوين لان المضاف إليه منزل منزلة التنوين

 ما فيه نون تلي علامة الإعراب وهي نون التثنية والجمع /2

 ~تبت يدا أبي لهب : مثنى  ( أ

 لأنها تلي علامة الإعراب وهي الألف" يدان " حُذفت النون للإضافة والأصل 

 ~و المقيمي الصلاة : مع المذكر ج ( ب

 .لأنها تلي علامة الإعراب وهي الياء " المقيمين " حذفت النون للإضافة والأصل 

 " بساتين زيد " و " . شياطين الإنس و الجن : " ولا تحذف النون التي تليها علامة الإعراب مثل *

 لأنه الإعراب على النون وليس قبلها 

 

 

 

 ~: التقييم

 :المفرد و المضاف والشبيه بالمضاف فيما يلي " لا " سم بيني ا( 1س

 لا سيف أقطع من الحق /1

 لا ضدين مجتمعان /2

 لا شاهد زور محبوب /3

 لا واثقا  بالِلّ ضائع /4

 لا راكبا  جوادا  في الطريق /5

 وما الذي يحذف من المضاف عند إضافته, وما أنواعها , عرفي الإضافة ( 2س

 

 

 

 

 

 سبحان الله العظيم** حمده سبحان الله وب
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